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По прогнозам Gismeteo, 4 апреля 
по республике ожидается облачная 

погода, дождь. Температура воздуха 
от 8 до 17 градусов тепла. 92.39 99.43-0,14 +0,02

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ВЫРАСТИМ ТОМАТЫ. На территории При-
городного района Северной Осетии построят 
высокотехнологичный тепличный комплекс 
по производству томатов общей площадью 
более 60 га. Объем производства теплицы по-
сле выхода на проектную мощность составит 
около 30 тыс. тонн сельхозпродукции в год. 
Предполагается создание порядка 1 тыс. новых 
рабочих мест.
♦ ПРОГРАММА РАБОТАЕТ. В Верхнем Згиде 

продолжается реконструкция систем водоснаб-
жения. Работы ведутся в рамках госпрограммы 
РФ «Развитие Северо-Кавказского федераль-
ного округа». В настоящее время специалисты 
активно работают над заливкой подпорной 
железобетонной стены под ограждение пло-
щадки водоподготовки. Также ведутся работы 
по заливке фундамента под станцию водопод-
готовки. Уже залито более 40 кубометров. Это 
основной этап строительства для обеспечения 
надежности и долговечности всей системы 
водоснабжения.
♦ МЕДИКИ – ОБ АУТИЗМЕ. В Северо-Осетин-

ской государственной медицинской академии в 
формате онлайн состоялся «круглый стол» на 
тему: «Аутизм. Семейный подход». В рамках 
мероприятия был представлен фильм «СОГМА» 
и фильм, посвященный условиям для инклюзив-
ного обучения в академии. В вузе созданы все 
условия, совершенствуется инклюзивное обра-
зование для инвалидов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья.
♦ «ДЕТИ ГОР» – С ДИПЛОМАМИ. Образцо-

вый ансамбль народного танца «Дети гор» 
стал лауреатом 9-го всероссийского конкурса 
хореографического искусства Arena Dance. 
Масштабный танцевальный форум проходил 
в Сочи и собрал более 30 коллективов из раз-
ных уголков страны. Юные танцоры из Осетии 
по итогам конкурса получили 5 дипломов в 
разных номинациях. Художественный руко-
водитель ансамбля – заслуженный работник 
культуры РФ Станислав Козаев.
♦ РЕЛЬСЫ, РЕЛЬСЫ. ШПАЛЫ, ШПАЛЫ... 

Во Владикавказе приступили к расчистке и 
ремонту рельсов на проспекте Коста, от улицы 
Гадиева до Водной станции. По этому маршруту 
трамвай не ходит уже с августа прошлого года. 
Межрельсовые участки заросли травой, где-то 
пришли в негодность шпалы. Очистку начали 
неделю назад, выровнять скопившийся грунт 
планируют в ближайшие дни. А исправить про-
блемы с ветхими полотнами, высоковольтным 
кабелем и автоматом будет труднее и займет 
больше времени. Сейчас работают 6 специали-
стов, задействованы 3 единицы техники. 

Пульс республикиПульс республики

Бимболат Ватаев – 
легенда, эпоха, 
вершина

В следующем 
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна стареющая, 26%
Заход – 11:39 (3 апреля)

Восход – 3:34

Долгота дня: 12:54
Восход – 5:37
Заход – 18:31

Мы – россияне!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Законность и эффективность 
расходования государственных средств 
контролирует Контрольно-счетная палата 
(КСП) РСО–А 

СКОЛЬКО НЕДОСЧИТАЛСЯ 
БЮДЖЕТ?
Важно эффективно использовать каждый бюджетный рубль, 
добиваясь от него максимальной отдачи. За прошлый год 
КСП РСО–А были проведены 22 контрольных мероприятия, 
в ходе которых проверили 198 объектов.

Сергей СУАНОВ 

Для устранения выявленных наруше-
ний и недостатков в адрес проверен-
ных министерств и ведомств внесли 66 
представлений. Наибольший суммарный 
объем нарушений из 1 миллиарда 417 
миллионов рублей – в сфере закупок – 
552 миллиона, удельный вес которых со-
ставляет 39 процентов. Вот это та сфера, 
которая требует наиболее пристального 
внимания.

Рассказать о результатах работы Кон-
трольно-счетной палаты РСО–А мы 
попросили заместителя председателя 
Казбека БЕКОЕВА.

– Давайте начнем с республиканско-
го бюджета. Каковы ваши оценки по 
его исполнению?

– Нам еще предстоит тщательный 
анализ исполнения республиканского 
бюджета за 2023 год, но предваритель-
ный мониторинг показал следующее. 
Начиная с 2021 года по заключенным 
с Министерством финансов РФ согла-
шениям о мерах по социально-эконо-

мическому развитию и оздоровлению 
государственных финансов республики 
рост налоговых и неналоговых доходов 
консолидированного бюджета не пред-
усматривался.

Но по факту мы ежегодно добиваемся 
прироста налоговых и неналоговых до-
ходов, не стал исключением и 2023 год, 
в котором прирост налоговых и нена-
логовых доходов консолидированного 
бюджета составил 6,7 процента, что не 
может не радовать.

Удельный вес дотаций на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности в соб-
ственных доходах бюджета республики 
увеличился относительно 2022 года на 4 
пункта и составил 23,3 процента.

Фактически объем государственного 
долга РСО–А на 1 января 2024 года со-
ставил 11 миллиардов 11,4 миллиона 
рублей. А его соотношение к общему 
годовому объему доходов республикан-
ского бюджета без учета безвозмездных 
поступлений – 62,8 процента.

(Окончание на 5-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ
Апрель – время уборки территорий. Чья это забота?

Адик НИКОГОСЯН, глава АМС п. Садо-
вого Моздокского района:

– Уборка – забота каждого человека: в 
доме, во дворе, на прилегающей части ули-
цы. Раньше по виду улицы судили о ее жи-
телях. Сейчас больше ссылаются на ответ-
ственность по закону. В каждом населенном 
пункте депутатами утверждаются правила 
благоустройства, с которыми должны быть 
знакомы  владельцы здания, дома, земель-
ного участка. У нас в поселках Садовом и 
Любы Кондратенко за уборку обочин дорог 
отвечает местная администрация. Кстати, 
мы уже поработали и готовимся к очеред-
ным субботникам. Между депутатами тоже 
распределены улицы, где они работают со 
своими избирателями по соблюдению сани-
тарного порядка. В многоэтажках созданы 
советы домов, которые организуют сани-
тарные мероприятия. Школа берет на себя 
содержание в порядке памятника воинам 
и прилегающей территории. Стараемся, 
чтобы чистота была важна каждому!

Владислав ЧЕРНОВ, пенсионер:
– Наше поколение выросло на субботни-

ках и с убеждениями, что Осетия, Влади-
кавказ – наш общий дом. Поэтому для нас 
уборка дворов, мест отдыха, тротуаров у 
своих частных домов, территорий школ, 
училищ, вузов и прилегающих парков и улиц 
всегда была неотъемлемой и органичной 
частью нашей жизни.

Думаю, уже все поняли, что молодежь в 
учебных заведениях надо воспитывать, а 
не оказывать ей «образовательные услу-
ги». Потому что новоиспеченные господа 
привыкают получать услуги от всех, ничего 
взамен не давая, а только требуя все боль-
ше бесплатных услуг для себя! Ну а взять 
в руки веник или метлу и подмести участок 
общественной территории – это что, униже-

ние и занятие, недостойное их вельможных 
персон?!

Чермен БАСИЕВ, водитель:
–  Считаю, что проводить субботники 

надо, это целесообразная мера даже в 
условиях невидимой руки рынка. 

Один дворник мусор, который зиму копил-
ся, еще месяц будет убирать помимо стан-
дартной уборки. А нанимать дополнительно 
5 дворников на день даже экономически 
нецелесообразно.

Вывод? Если хотите жить в чистоте – раз 
в год можно и помочь дворникам.

Алексей БЕСОЛОВ, г. Владикавказ:
– Территория за нашим домом когда-то 

принадлежала заводу. Много лет она не 
убиралась никем, превращаясь в свалку. 
Сейчас на этом месте строят многоэтажку, 
уже и фундамент залили. Когда дом постро-
ят, вся его территория попадет в ведение 
УК, включая и ту, на которой мусорят. И, 
очевидно, на ней и начнут убирать, так как 
уже нельзя будет свалить ответственность 
на кого-то.

Вообще, у нас в городе немало забро-
шенных производств. Прилегающие к ним 
участки плохо, а то и вовсе не убираются. 
Но если попытаться использовать такой 
участок под какие-то цели, то хозяин сразу 
объявится. Поэтому нужно создать реестр 
таких «хозяев» и требовать от них уборки 
территории и уничтожения сорняков. А за 
невыполнение – нещадно штрафовать!

Александр АБАЕВ, домовладелец:
– Необходимо взять под контроль уборку 

придомовых участков. Чья это ответствен-
ность: города или хозяина дома? А пока 
что я вижу амброзию в человеческий рост 
перед некоторыми домами. Это же пре-
ступление перед городским сообществом! 
Оставлять уборку перед домом на добрую 

волю домовладельца не оправдано ничем. 
И жуткий беспорядок бывает не только 
перед частными домами! У заправок, кафе 
тоже участки бывают в жутком запустении. 
Например, у кафе «Шатер» в прошлом 
году трава вымахала выше метра. Даже 
если там ремонт, следить за состоянием 
участка необходимо. Еще есть места, где 
непонятно, чей участок. Необходима в этом 
вопросе предельная прозрачность. И от-
ветственность. Тут помогут либо штрафы, 
либо передача обязанностей по уходу за 
всеми газонами городу. Можно оформлять 
в индивидуальном порядке: одни хотят это 
делать сами, другие за умеренную плату 
приглашают специальные службы.

И еще меня возмущает то, что многие 
люди бросают хлеб для птиц прямо на ас-
фальт. Это неправильно! Давайте для этих 
целей развесим кормушки. Я  с удоволь-
ствием помогу финансово.

Агубе ГАЦАЛОВ, председатель совета 
ветеранов, с. Чикола:

– Забота о чистоте и порядке в нашем селе 
– это дело всех и каждого. Администрация, 
как и положено,  отвечает за уборку цен-
тральных улиц, парков и зон отдыха. Но у нас 
есть давняя хорошая традиция: на улицах 
жители сами убирают возле своих домов. 
Это стало нормой, каждый из нас знает, что 
чистота возле дома –  это лицо его семьи.

Кроме того, мы регулярно проводим суб-
ботники, чтобы сделать наш райцентр еще 
чище и уютнее. Особо уговаривать жителей 
участвовать в них не приходится. Все по-
нимают, что это общая забота о месте, где 
живем. Тем более что по нашим улицам 
проезжают автобусы с туристами. Хочется, 
чтобы у них осталось хорошее впечатление 
не только от красоты наших гор, но и от 
благоустройства сел.

СОБЫТИЕ Развивать культуру региона поможет проектный офис

ТВОРЧЕСКИЕ И КРЕАТИВНЫЕ, 
ВПЕРЕД – К УСПЕХУ!

Открытие регионального проектного офиса Президентского фонда культурных инициатив (ПФКИ) 
во Владикавказе стало важным событием для нашего региона. Осетия – первый субъект в СКФО, 
где появилась подобная площадка для поддержки проектов в области культуры. Офис создан  при 
Фонде развития креативных индустрий Северной Осетии.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

 Торжественно перерезали красную ленту 
и дали старт работе проектного офиса Глава 
РСО–А Сергей Меняйло и генеральный ди-
ректор Президентского фонда культурных 
инициатив Роман Карманов. 

С открытием проектного офиса у жителей 
нашей республики появятся новые возможно-
сти для поддержки идей и проектов в области 
культуры, искусства и креативных индустрий. 
Площадка начала свою работу благодаря 

договоренностям Сергея Меняйло и Романа 
Карманова в апреле прошлого года.

Перед торжественной церемонией открытия 
регионального проектного офиса глава респу-
блики и генеральный директор Президентско-
го фонда культурных инициатив подписали со-
глашение о сотрудничестве и взаимодействии 
между нашим регионом и фондом.

Во время посещения офиса гости познако-
мились с авторами нескольких проектов. Кто-
то создает парфюм, кто-то изготавливает на-
циональные платья, другие пропагандируют 
народное творчество...

Сергей Меняйло отметил, что такие ини-
циативы важно поддерживать и что для Се-
верной Осетии открытие проектного офиса 
Президентского фонда культурных инициа-
тив – честь и большая ответственность. 

– У Президентского фонда культурных 
инициатив очень много мощных инстру-
ментов поддержки. Этот проектный офис 
открыт именно для тех, у кого есть какие-то 
интересные проекты, которые нужно помочь 
реализовать. Думаю, его открытие даст по-
ложительный эффект. И объем инициатив, 
которые мы будем представлять на феде-

ральной площадке, увеличится. Здесь же 
работают сотрудники, которые готовы обу-
чать правильному оформлению документов. 
Самое главное – есть желание развивать-
ся, – сказал Сергей Меняйло.

В свою очередь Роман Карманов под-
черкнул, что проектный офис в Северной 
Осетии стал двенадцатым в России и первым 
в СКФО. Он отметил, что в регионе очень мно-
го креативных идей. Офис призван помочь 
местным творческим командам разобраться 
в условиях конкурсов ПФКИ, чтобы идеи пре-
вратились в реальные проекты. 

– На одиннадцать завершенных конкурсов 
от креативных команд Северной Осетии 
поданы 187 творческих инициатив, побе-
дителями стали 24 проекта, общая сум-
ма грантов – свыше 61,7 млн рублей. Это 
второй результат по СКФО по количеству 
одобренных заявок. За время работы фон-
да в каждом регионе сформирована база 
творческих команд с инициативами, которым 
нужна доработка для конкурентного участия 
в следующих грантовых «волнах». Одна из 
задач, возлагаемых на проектный офис, – 
проанализировать историю подачи заявок от 
региона и помочь тем, кто не сумел корректно 
оформить заявку, войти в образовательный 
процесс, – отметил Роман Карманов.

После официальной части гости побывали 
в мастерской по изготовлению национальной 
одежды Изольды Гогичаевой, которая рас-
полагается, кстати, в том же здании, этажом 
выше.

Отметим, что на сегодня Северная Осетия 
уделяет пристальное внимание развитию 
культурных инициатив. 

Среди победителей конкурсов фонда – 
представленные Северной Осетией проек-
ты: мультимедийный концерт «Пушкинские 
сказки», издание второго и третьего томов 
«Антологии осетинской драматургии», теа-
трально-хореографическая постановка «Зем-
ля нартов», 17-й фестиваль современного 
искусства «Аланика», фестиваль-конкурс 
героической песни «Детям детей» и другие. 

Одно из самых грандиозных мероприятий, 
реализованных в республике при поддержке 
фонда, – концерт, посвященный открытию 
Дома Вахтангова во Владикавказе в апре-
ле 2023-го. А летом этого года в Северной 
Осетии пройдет первый всероссийский 
театральный фестиваль «Вахтангов. Путь 
домой».

Напомним, Президентский фонд культур-
ных инициатив был создан в апреле 2021 года 
Указом Президента РФ Владимира Путина. 

ВАЖНО 

Âåëèêèé 
ïðàçäíèê – 
íà âûñîêîì 
óðîâíå
Уделить должное 
внимание ветеранам 
Великой Отечествен-
ной войны, привести 
все мемориалы и во-
инские захоронения в 
порядок, обеспечить 
проведение акции 
«Посмотри на их лица» 
– эти и другие поруче-
ния дал Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО по 
итогам заседания ре-
спубликанского орга-
низационного комите-
та «Победа».

В. СЕВЕРНАЯ

На мероприятии детально об-
судили подготовку и проведение 
в республике празднования 79-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне.

– Необходимо обеспечить 
тщательную подготовку всех 
мероприятий по празднованию 
годовщины Победы с учетом той 
обстановки, в которой мы сегод-
ня живем. Требуется усиление 
всех мер безопасности, но про-
вести этот великий праздник 
мы должны на высоком уровне.  
Очень важно, чтобы торжествен-
ные, памятные и патриотические 
акции прошли не только во Вла-
дикавказе, но и в каждом райо-
не, – отметил Сергей Меняйло.

Заместитель председателя 
Правительства Северной Осе-
тии Альбина Плаева сообщи-
ла, что  планируется проведение 
около 90 мероприятий. Среди 
них – торжественные и памятные 
акции, меры по увековечению 
памяти воинов, научные, инфор-
мационные, издательские и вы-
ставочные проекты, социально 
значимые и культурно-просвети-
тельские мероприятия, всерос-
сийские и республиканские акции.

(Окончание на 2-й стр.)
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ДАТА  2 апреля отметили День единения двух государств и их народов

Россия и Белоруссия: вместе навсегда!
Посвященное знаменательной 
дате праздничное мероприятие 
прошло в Республиканском 
доме дружбы народов Северной 
Осетии. В нем приняли участие 
руководители республиканских, 
федеральных и местных органов 
власти, ветераны Вооруженных сил, 
члены национально-культурных 
объединений, студенты и 
школьники.

Всеволод РЯЗАНОВ. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

В актовом зале, украшенном государственной и 
национальной символикой двух государств, царила 
атмосфера неподдельного праздника. Это и по-
нятно, ведь народы России и Белоруссии не только 
объединены в одно Союзное государство и имеют 
тысячелетнюю общую историю, но и являются 
кровными братьями.

Именно поэтому почти 30 лет назад – 2 апреля 
1996 г. – был подписан Договор об образовании 
Сообщества России и Беларуси. Ровно через год 
заключили новый договор – о Союзе Беларуси и 
России, а 8 декабря 1999 г. – Договор о создании 
Союзного государства.

Все это стало важными шагами в укреплении брат-
ских отношений между нашими народами и этапами 
становления объединенного государства, сказал ми-
нистр по национальной политике и внешним связям 
Алан Багиев. Он также сообщил, что в ближайшие 
дни в нашей республике будет зарегистрировано 
белорусское национально-культурное общество. 

Его организаторы выбрали для названия самый 
узнаваемый символ Белоруссии – белого аиста. И 
уже буквально на днях «белая птица» вольется в 
состав более трех десятков своих собратьев меж-
национального движения «Наша Осетия».

Руководитель Представительства МИДа России 
во Владикавказе Багир Мамиев и другие высту-
павшие рассказали о том, как укрепляются и рас-

ширяются деловые и культурные отношения между 
нашими странами и конкретно – между Белоруссией 
и республикой. Взаимовыгодные проекты осущест-
вляются в торгово-экономической и культурной 
отраслях, намечено расширение туристических 
обменов.

Для дальнейшего углубления взаимных связей 
представитель МИДа предложил заключить до-
говор о побратимстве Владикавказа с одним из 
белорусских городов. Идею активно поддержал 
глава города Александр Пациорин, который также 
рассказал об имеющихся деловых и культурных 
связях между столицей Северной Осетии и регио-
нами братской страны.

За прошедшие годы Союзное государство стало 
лидером и примером интеграционных объединений 
в региональном, да и в мировом, масштабах. Госу-
дарства заключили около 400 договоров и 650 со-

глашений между регионами. По объемам торговли 
Белоруссия занимает 3–4-е места среди партнеров 
нашей страны. В ней работает более 2 тыс. органи-
заций с участием российского капитала и столько 
же белорусских субъектов экономической деятель-
ности участвует в российском бизнесе.

Об истории, культуре и сегодняшнем дне брат-
ского народа и наших связях также рассказали его 
представители, живущие в республике, а также 
руководители национально-культурных обществ.

Впрочем, праздник не мог ограничиться одними 
выступлениями, тем более что его участниками были 
юные жители республики. Пусть не физическим, но 
зримым прикосновением к красотам и истории Белой 
Руси стали фильмы о ней, а ее голос прозвучал в пес-
нях. На протяжении всего торжества их исполняли 
участники ансамбля «Граница» Управления Погра-
ничной службы РФ по нашей республике.

БЛАГОУСТРОЙСТВО В Кировском 
районе началась пора весенних 
субботников 

«Первые ласточки» 
В селении Комсомольском не стали ждать 
официального начала месячника по 
благоустройству, озеленению и санитарной 
очистке территорий и уже провели субботник.

Д. ЗАНГИЕВА

Молодые волонтеры-тосовцы встретили весну с энтузиазмом. 
Они дружно взялись за работу, очищая и приводя в порядок тер-
ритории вокруг села и местных кладбищ.

Глава Комсомольского сельского поселения Валерий Авлохов 
личным примером показывает важность участия в общественной 
жизни села.

– Порядок должен быть везде: в собственном доме, вокруг него.., 
поэтому субботники необходимы. Мои молодые помощники показа-
ли, как во время коллективной работы формируется бережное и 
ответственное отношение к окружающей среде, – подчеркнул он.

Âåëèêèé 
ïðàçäíèê – 
íà âûñîêîì 
óðîâíå
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сергей Меняйло подчеркнул, 
что при подготовке к праздно-
ванию 9 Мая важно проявить 
особое внимание и заботу о ве-
теранах Великой Отечествен-
ной войны. О мере социальной 
поддержки в виде ежегодной 
единовременной денежной вы-
платы сообщила министр труда 
и социального развития РСО–А 
Алина Айдарова. Выплату к 
празднику получат около 680 
жителей республики – участни-
ки и инвалиды Великой Отече-
ственной, лица, награжденные 
знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», вдовы участни-
ков войны и другие. Сергей Ме-
няйло поручил Министерству 
финансов Северной Осетии 
своевременно выделить из 
республиканского бюджета 
необходимую сумму и довести 
выплаты до 9 мая.

Одно из важнейших направ-
лений работы в деле подготов-
ки к празднованию Дня Победы 
– приведение в порядок памят-
ников, обелисков, мемориаль-
ных комплексов погибшим в 
годы Великой Отечественной. 
Председатель Комитета по де-
лам молодежи РСО–А Руслан 
Джусоев доложил, что все ор-
ганы местного самоуправления 
представили графики работ по 
благоустройству мемориаль-
ных комплексов и воинских 
захоронений. До 1 мая запла-
нированные мероприятия будут 
исполнены.

– К этой деятельности актив-
но привлекайте ребят из «Дви-
жения первых», волонтеров, 
школьников. Участие в уборке и 
благоустройстве мемориалов и 
захоронений – один из важных 
элементов патриотического 
воспитания, – прокомментиро-
вал Сергей Меняйло.

Руководителям муниципали-
тетов было поручено активизи-
ровать работу по закреплению 
воинских мемориалов за орга-
низациями независимо от форм 
собственности.

Также во Владикавказе и 
всех районах Северной Осетии 
по инициативе Главы РСО–А в 
2024 году пройдет ставшая уже 
традиционной акция «Посмотри 
на их лица». Руководителям 
администраций предстоит обе-
спечить реализацию проекта 
на местах. Сергей Меняйло по-
ставил задачу: на 100 процен-
тах рекламных поверхностей в 
республике должны быть раз-
мещены портреты участников 
Великой Отечественной войны. 
При этом важно выработать 
единый подход в оформлении 
изображений, а также органи-
зовать работу так, чтобы абсо-
лютно каждый житель респу-
блики, пожелавший принять 
участие в данной акции, увидел 
своего старшего в праздничные 
дни на одном из баннеров.

На заседании обсудили под-
готовку к проведению парада 
Победы на площади Свободы 
во Владикавказе, празднично-
го салюта, акции «Бессмертный 
полк» и т.д.

Также в плане мероприя-
тий – проведение первенств 
республики по практической 
стрельбе среди детей и началь-
ной военной подготовке. Оба 
первенства пройдут на призы 
Главы РСО–А.

Сергей Меняйло поручил при-
остановить 9 мая работу рын-
ков в республике.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Об утверждении Положения о помощнике депутата 
Парламента Республики Северная Осетия – Алания 

Парламент Республики Северная Осетия – Алания постановляет: 
1. Утвердить прилагаемое Положение о помощнике депутата Пар-

ламента Республики Северная Осетия – Алания.
2. Признать утратившими силу:
Постановление Парламента Республики Северная Осетия – Алания 

от 31.03.2016 г. № 818/43-5 «Об утверждении Положения о помощнике 
депутата Парламента Республики Северная Осетия – Алания»;

Постановление Парламента Республики Северная Осетия – Алания 
от 31.10.2019 г. № 638/29-6 «О внесении изменений в Положение о 
помощнике депутата Парламента Республики Северная Осетия – 
Алания».

3. Направить настоящее Постановление в газету «Северная Осе-
тия» для официального опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования и распространяется на правоотношения, воз-
никшие с начала работы Парламента Республики Северная Осетия 
– Алания седьмого созыва.

Председатель Парламента
Республики Северная Осетия – Алания                       Т. ТУСКАЕВ.
г. Владикавказ.
28 марта 2024 г.
№ 521/23-7.
(С текстом Положения о помощнике депутата Парламента Ре-

спублики Северная Осетия – Алания можно ознакомиться на сайте 
«СО» – sevosetia.ru)

ПРОБЛЕМА После того как птицеводство назвали «локомотивом» агропромышленного комплекса, подобные 
эпитеты как-то подзабылись. И на то есть причины 

Бройлер «просится» на фермы
В 2013 году был 
поставлен исторический 
рекорд производства 
мяса птицы в Северной 
Осетии. Тогда на убой 
направили 16,5 тыс. 
тонн. Местный рынок 
был полностью «закрыт» 
курятиной собственного 
производства, часть 
продукции поставляли 
в соседние регионы.

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

А уже в 2017 году производство 
мяса птицы сократилось сразу в пять 
раз. И с тех пор отрасль лихорадит. 
Значительная часть завозится из-
вне. С яйцом ситуация еще проблем-
нее. Наличие собственного на рынке 
специалисты оценивают в 15 про-
центов. Да, в прошлом году ситуация 
несколько стабилизировалась после 
очередного падения производства в 
2022 году. Поголовье птицы прекрати-

ло снижаться и на начало этого года 
составило 450 тысяч голов. А объем 
производства на убой в живом весе 
на сельскохозяйственных предпри-
ятиях составил 6,5 тыс. тонн, на 8,4 
процента больше, чем в предыдущем 
году. Производство же яиц выросло 
на 25,9 процента и достигло 21,2 мил-
лиона штук.

Тем не менее, потеряв свой рынок 
сбыта, птицеводы продолжают се-
товать на сложные условия работы, 
нехватку мощностей по глубокой 
переработке птицы, отсутствие госу-
дарственной поддержки. Кто-то даже 
считает, что засилье иногородних 
конкурентов мешает развиваться 
местным фермерам и предлагает по-

ставить барьеры на пути продукции, 
завозимой извне по «демпинговым» 
ценам. Но такая мера не вписывается 
в законодательную базу. И надо при-
знать, что в силу ряда обстоятельств 
наши птицеводы находятся в более 
слабой конкурентной позиции по от-
ношению к своим коллегам в других 
регионах.

Дело в том, что ни одно наше пти-
цеводческое хозяйство не имеет 
своей пашни. И все зерновые корма 
– покупные. В то время как многие 
производителя мяса птицы и яиц в 
других регионах наделены сельско-
хозяйственными угодьями и имеют 
возможность производить корма для 
собственных нужд по приемлемой 
цене, снижая себестоимость своей 
птицеводческой продукции. А это за-
метное конкурентное преимущество.

Наши птицеводы тоже пытались 
получить в пользование земельные 
наделы, но ничего из этого не вышло, 
в том числе по причине малоземелья 
республики.

Есть и другие причины, мешающие 
возрождению птицеферм, которые 
прекратили производственную дея-
тельность.

– В отличие от молочного и мясного 
скотоводства, на которое на наших 
сельхозпредприятиях делается ос-
новной упор, птицеводство наиболее 
подвержено рискам, – считает ми-
нистр сельского хозяйства Северной 
Осетии Алан Кусраев. – Оно больше 
зависит от таких факторов, например, 
как энергоносители. На птицефабри-
ках газ и электричество используют-
ся намного больше, чем в молочном 
и мясном скотоводстве. Кроме того, 
птицеводство не поддерживается ни 
из федерального, ни из республикан-
ского бюджетов. Поэтому наши пти-
цепредприятия следует поддержать.

Как отмечает директор Владикав-
казской птицефабрики Марк Кульчи-
ев, предприятие выпускает 1,5 тыс. 
тонн куриного мяса в год, а могло бы 
увеличить производство до 4 тыс. 
тонн. Но для этого нужны субсидии и 
дотации от государства.

Тем не менее есть надежда, что си-
туация в отрасли может улучшиться. 
В начале этого года цена на кукурузу 
снизилась на 2 рубля и составляет 4 
рубля за килограмм. Значит, можно 
ожидать дальнейшего оживления и в 
птицеводстве.

СОТРУДНИЧЕСТВО Связи республики с крупнейшим научным центром страны развиваются 

КУРЧАТОВСКИЙ ФОРУМ ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ 

Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
провел рабочее совещание по подготовке к 
проведению Дней Республики Северная Осетия – 
Алания в Национальном исследовательском центре 
«Курчатовский институт».

И. БЯЗРОВА 

В прошлом году Глава РСО–А Сергей 
Меняйло и президент Курчатовского 
института Михаил Ковальчук под-
писали соглашение о сотрудничестве. 
Была достигнута договоренность о про-
ведении совместных мероприятий не 
только на территории республики, но 
и на площадке крупнейшего научного 
центра России.

Запланированы два этапа меропри-
ятий: с 8 по 12 апреля – проведение во 
Владикавказе Курчатовского образо-

вательного форума и с 20 по 24 мая 
– Дней республики в Курчатовском 
институте в Москве. Мероприятие 
пройдет в рамках празднования зна-
менательных дат: 250-летия присое-
динения Осетии к России и 100-летия 
автономии республики. 

Северо-Осетинский государствен-
ный университет имени К.Л. Хетагу-
рова (СОГУ), который представит ре-
спублику в НИЦе, уже активно сотруд-
ничает с Курчатовским институтом. 
Ректор СОГУ Алан Огоев представил 
на совещании проект программы. Она 

состоит из двух блоков: научно-по-
пулярный трек (лекции и семинары) 
и культурная программа (выставки 
народных промыслов, концерт со 
звездами осетинской эстрады, раз-
личные выставки и мастер-классы). 

Премьер-министр подчеркнул: вза-
имодействие с ведущим научным 
центром страны имеет стратегиче-
ское значение для развития высшего 
образования в республике. Борис 
Джанаев поручил органам власти и 
участникам оргкомитета представить 
в ближайшее время согласованный 
проект плана мероприятий Дней ре-
спублики в Курчатовском институте 
и смету расходов. 

– Министерству образования и на-
уки, министерству спорта и министер-
ству культуры необходимо проанали-
зировать проект программы. К этой 
работе нужно подключиться всем. Нам 

есть что рассказать о Северной Осе-
тии и есть чем гордиться, – отметил он. 

Также со стороны СОГУ прозвучала 
инициатива о проведении первого 
фестиваля студенческого спорта для 
обучающихся высших учебных заве-
дений республики. Как отметил Алан 
Огоев, есть идея возродить студен-
ческие спортивные лиги. Республи-
канский спортивный фестиваль пла-
нируется провести в июне текущего 
года на различных площадках вузов по 
нескольким видам спорта – футболу, 
волейболу, баскетболу, шахматам, 
настольному теннису, спортивной 
борьбе, компьютерному спорту, боксу, 
самбо, дзюдо и плаванию. 

Председатель правительства под-
держал предложение ректора и под-
черкнул, что республика окажет не-
обходимое содействие в проведении 
мероприятий. 

АКТУАЛЬНО Пресечение незаконной 
миграции является приоритетным 
направлением деятельности МВД

Навести порядок 
Президент РФ Владимир ПУТИН дал поручение 
поменять подходы к миграционной политике 
в России. Глава государства возмутился 
тем, что «когда начинаешь разбираться 
в обстоятельствах того или иного дела, 
конкретного преступления, оказывается, что 
человек попал в Россию без особых проблем, 
прошел все формальности, оформил трудовой 
патент, имея зачастую за спиной целый пакет 
правонарушений, причем иногда – и злостных».

Отдел политики «СО» 

При этом он назвал недопустимым провоцирование националь-
ной и иной розни в России. «Недопустимо использовать недавние 
трагические события для провоцирования национальной розни, 
ксенофобии, исламофобии и так далее», – сказал президент.

Марат БАСИЕВ, доцент кафедры теории государства и права 
СОГУ, член регионального штаба ОНФ в РСО–А: 

– Разрешение всех проблем в сфере миграции должно носить 
системный характер. С одной стороны, мигранты – необходимая ра-
бочая сила, с другой – большой поток прибывающих в нашу страну 
иностранных граждан ставит в повестку дня вопрос осуществления 
контроля и постановки их на обязательный учет.

Безусловно, Россия заинтересована в высококвалифицирован-
ных кадрах. В мировом масштабе идет серьезная конкуренция за 
умы, и задача нашей страны – создать привлекательные условия 
для релокации интеллектуалов из-за рубежа, способных внести 
свой вклад в развитие отечественной экономики. Тем не менее 
основная масса мигрантов задействованы в работах, не требую-
щих особой квалификации. В регионах местное население не горит 
желанием выполнять «непрестижную» работу (например, в сфере 
вывоза коммунально-бытовых отходов). 

Необходимо скорректировать государственную политику в 
сфере учета прибывающих лиц на территорию РФ. Современные 
технологии цифровизации должны быть в полной мере исполь-
зованы в этом процессе для создания полноценной платформы, 
интегрирующей массив данных на каждого мигранта.

Большую проблему создает коррупция, способствующая не-
законному приобретению гражданства России, трудоустройству 
без оформления, нелегальному пребыванию в стране. Эти обсто-
ятельства создают угрозу безопасности государства, каждого ее 
гражданина. 

В нашем регионе многие виды работ и услуг массово выполня-
ются мигрантами (строительство, вывоз мусора, уборка террито-
рий). Вопросы правоприменения, неукоснительного соблюдения 
законодательства должны стать приоритетом для чиновников, 
работодателей и иностранных граждан. 

Еще одним главным направлением в политике государства 
должно стать сохранение межнационального мира и согласия, 
надо пресекать любые проявления национализма. Никто не дол-
жен ущемляться в правах в зависимости от национальности. Но 
также необходимо обеспечить культурную интеграцию мигрантов 
в российском обществе. Соблюдение не только законов, но и ува-
жительного отношения к истории и культуре страны должно стать 
нормой для всех. 
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СЫНЫ ОТЕЧЕСТВА В конце 70-х годов XIX века Россия не была готова к войне на Балканах и все же 
поддержала национально-освободительную борьбу балканских народов против многовекового турецкого ига 

ПОД ЗНАМЕНАМИ ЧЕСТИ
Осетинский кавалерийский 
дивизион был сформирован 
в 1876 году из 
добровольцев и снаряжен 
за счет осетинского народа 
в дар русской армии. Через 
год он стал составной 
частью Владикавказско-
осетинского полка, 
и джигиты Иристона 
сражались плечом к плечу 
рядом с лучшими сотнями 
терских казаков.

Подготовил Асахмет КУСОВ,
г. Беслан 

Брат художника Василия Василье-
вича Верещагина, сотник Владикав-
казско-осетинского полка Александр 
Васильевич Верещагин в своих вос-
поминаниях писал: «В тот же день я по-
бывал в Осетинском дивизионе. Какой 
весь видный народ осетины – молодец 
к молодцу, точно на подбор! Весь диви-
зион состоял из охотников… Что мне в 
особенности бросилось в глаза у осе-
тин, так это их осанка и походка. Каж-
дый имел походку, точно князь какой: 
выступал важно, степенно, с чувством 
собственного достоинства...» Осетин-
ские всадники сидели на добротных 
лошадях с богатым вооружением. 

Начав войну с Турцией, командо-
вание русской армии имело весьма 
поверхностное представление о во-
оруженных силах Османской империи. 
С помощью Великобритании и других 
западных держав Турция создала силь-
ную армию. Турецкие аскеры много 
лет не получали жалованья, но имели 
хорошее вооружение английского и 
французского производства, умели 
метко стрелять и проявляли исключи-
тельную стойкость при защите своих 
оборонительных позиций. Турецкие 
войска имели неограниченный запас 
патронов и снарядов и близко рас-
положенные базы снабжения, тогда 
как русская армия испытывала острую 
нужду от того, что ее базы находились 
далеко в России.

Во время похода за Дунай Кавказ-
ской бригадой командовал Михаил 
Дмитриевич Скобелев (сын генерала 
Д.И. Скобелева). Михаил Дмитриевич 

Скобелев прибыл на Дунай. За спиной 
молодого генерал-майора, ему было 
всего 34 года, – Академия Генераль-
ного штаба и среднеазиатские похо-
ды. Михаил Скобелев был не только 
представителем передовой военной 
культуры, но и человеком высокого во-
енного темперамента, солдат он любил 
по-суворовски, себя не щадил. Правая 
рука генерала – полковник Тутолмин – 
был под стать своему начальнику. Этот 
мыслящий офицер пристально изучал 
людей, присматривался к стилю каж-
дого эскадрона полка. О Владикавказ-
ско-осетинском полке Тутолмин писал в 
своем походном дневнике: «Во всех от-
тенках этого полка проявлялось строго 
выдержанное военное щегольство: 
сухие кровные кони, исправные седла, 
нарядная сбруя. Изящная отделка ша-
шек и кинжалов выказывала их любовь 
к боевой обстановке. Они всей душой 
откликнулись на призыв боя…». 

Из содержания некоторых доку-
ментов, подписанных великим князем 
Николаем, видно, что на него большое 
влияние оказывали генерал-майор 
Скобелев и генерал-лейтенант Гурко. 
Только по просьбе таких полководцев 
главком мог послать приводимую ниже 
телеграмму. Содержание ее изложено 
в письме начальника штаба Кавказ-
ской армии командующему войсками 
Терской области от 25 сентября 1877 
года № 841:

«Его Высочество получил сегодня от 
Его Императорского Высочества Глав-
нокомандующего Дунайской армией 

телеграмму следующего содержания: 
„С разрешения Государя пишу тебе 
просьбу выслать осетин, сколько мож-
но, с лошадьми. Осетины – герои, каких 
мало, дай мне их побольше. Прошу 
выслать как можно скорее. Осетины 
так работали, что буду просить Геор-
гиевское знамя“.

Государь Великий Князь Михаил 
Николаевич, поручил мне сообщить 
Вам вышеизложенное, предлагает 
Вам употребить все меры к скорей-
шему выполнению вышеизложенной 
просьбы и будет ожидать от Вашего 
Превосходительства телеграфиче-
ского донесения о времени, к которому 
можно выслать сотню осетин, если 
возможно, то и больше. Примите уве-
рение в совершенном моем почтении 
и преданности. Подлинное подписал 
Генерал-майор Павлов».

Потери Осетинского дивизиона в 
боях за Шипку были значительны. 
Здесь конница впервые наносила кон-
трудар противнику перед лицом его 
укрепленных позиций, а не в чистом 
поле. Погибших приняла политая кро-
вью сынов России многострадальная 
болгарская земля. Четвертая часть 
осетинского дивизиона осталась в жи-
вых, остальные навечно покоятся под 
горой Шипка. Там сейчас находится 
большая церковь в честь победителей 
и в память о погибших в русско-турец-
кой войне. Бывал не раз в Болгарии, 
видел памятники нашим землякам, за 
которыми ухаживают болгары, благо-

дарные воинам, освободившим их от 
турецкого ига.

Много джигитов ушло на войну с тур-
ками и из селения Заманкул. Многие 
из них проявили храбрость и мужество 
на поле битвы, заслужили уважение и 

награды от имени Его Императорского 
Высочества великого князя Николая. 
Среди них – генерал-лейтенант цар-
ской армии Инал Тегоевич Кусов и его 
двоюродный брат Мисост Габисович 
Кусов. 

Инал командовал полком, казачьей 
дивизией, а также корпусом. Он стал 
полным Георгиевским кавалером, был 
награжден многими русскими и ино-
странными орденами, а также золотым 
оружием с надписью «За храбрость». 

Инал был хорошим семьянином. Же-
нился на овдовевшей дочери Дудара 
Мистулова – Джан Адырхаевой и до 
конца дней своих нежно ее любил. 
Своих детей у них не было, но воспи-
тывали детей своих многочисленных 
родственников. Будучи зажиточным 
и уважаемым человеком в селении 
Заманкул, он не возгордился, помогал 
нуждающимся, был открыт для своих 
земляков и в горе, и в радости, и его 
кунакская всегда была полна гостей. 
Люди были благодарны ему, отвечали 
взаимностью. Несколько песен о геро-
ях того времени начинались с упоми-
нания его имени, в том числе, и песня 
про Заурбека Зангиева. Инал Кусов 
оставил о себе память доблестного 
воина и честного человека.

Настоящим героем на Кавказском 
театре войны показал себя всадник-
осетин Александропольского конно-
иррегулярного полка Мисост Кусов. 
Вернувшись на родину, женился на 
красавице по имени Секо из фамилии 
Арчеговых. В большой и дружной семье 
Кусовых было пятеро сыновей и четыре 
дочери. 

РОССИЯ – ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ    В Цхинвале увековечили имена защитников Донбасса

ЗАЧТЕТСЯ ПОДВИГ ИХ ЗЕМНОЙ

ОБРАЗОВАНИЕ    Впервые за 
профессиональными испытаниями 
можно следить во время прямой 
трансляции на официальных сайтах  
и в группах в социальной сети 
«ВКонтакте»

«Педагог года»: 
объединить 
не только конкурсы
Интересно, задумываются ли сегодня люди 
о возрастающей роли педагогов в свете 
происходящих вокруг нас событий? О той, 
возможно, не до конца прописанной в уставе 
роли наставника, которая выходит сегодня в 
школьном образовании на первый план. Ведь 
от вкладываемых в детей знаний никакого 
толку, если из ребенка не вырастет человек…

Мадина МАКОЕВА

Официально Год педагога и наставника в России завершился. 
Мы не раз говорили о том, как он был важен и нужен для всего 
учительского сообщества, для повышения престижа профес-
сии. А потому можно не сомневаться в том, что те начинания, 
которые зародились в 2023 году, будут продолжены – в школах, 
регионах, по всей стране…

Можно и появление масштабного конкурса «Педагог года» 
в Северной Осетии считать продолжением всех реализуемых 
инициатив. Только вот понимают ли и сами учителя, а уж тем 
более общественность, почему нам так жизненно (именно так!) 
необходимо было объединить все конкурсы профмастерства в 
единое целое, не выделяя по статусности ни одного из состяза-
ний? Сегодня – об этом. И читая, держите в голове тот самый 
вопрос, с которого мы начали наш разговор.

До 2024 года такие конкурсы, как «Учитель года России», 
«Воспитатель года России», «Педагогический дебют», «Луч-
ший учитель осетинского языка и литературы», «Хуыздæр 
хъомылгæнæг», «Педагог-психолог», «Учитель-дефектолог» 
и «Мастер года», проводились каждый отдельно и в разные 
периоды времени. Однако с этого года принято стратегически 
важное решение проводить единый региональный конкурс 
профессионального мастерства «Педагог года Республики 
Северная Осетия – Алания».

«Он включит все вышеперечисленные конкурсы в качестве 
номинаций. При этом мы добавили еще две новые номинации, 
профсостязание по которым пройдет впервые: «Управленец 
года» – для руководителей и заместителей руководителей 
образовательных организаций дошкольного, общего и допол-
нительного образования и «Лучший классный руководитель» 
– для педагогических работников образовательных организа-
ций, имеющих классное руководство либо кураторство группы, 
– рассказала министр образования Элла Алибекова. – Таким 
образом, мы охватываем практически все направления дея-
тельности наших педагогов, давая им возможность проявить 
себя, получить новый импульс для развития и поделиться на-
работками с коллегами».

Думается, тут каждый из пунктов заслуживает отдельного 
внимания. Если не относиться к профессиональным состязани-
ям, как к чему-то принудительному от администрации школы, 
то для многих учителей они и вправду становятся отправной 
точкой для нового карьерного этапа. Необязательно после 
конкурса уходить в менеджеры от образования или разработку 
собственной методологии. Как минимум, это смена привычных 
декораций и эмоционального фона. Да и для самого учителя – 
это вызов, на который хочется ответить: молодому специалисту 
– чтобы проверить себя и набраться опыта, а опытному – чтобы 
доказать самому себе и коллегам, что стаж – это не только 
цифры, и узнать что-то новое.

Но, конечно, у «Педагога года» есть и куда более масштабные 
задачи. Это и повышение престижа педагогической профессии, 
и создание условий для самореализации педагогов и роста их 
профессионального мастерства, и распространение лучших 
педагогических практик. Согласитесь, школа не может быть 
закрытым сосудом – он постоянно должен обновлять свое 
содержимое, делясь уже имеющимся наполнением. Только 
так можно избежать застоя и тупикового «просиживания в 
собственном – уже образовавшемся – болоте».

«Все педагогические конкурсы всегда были направлены 
на выявление и развитие творческого потенциала педагогов, 
внедрение новых педагогических технологий в методику пре-
подавания. Однако объединение площадок позволило нам 
еще больше расширить все эти возможности. Расширить 
профессиональные контакты в сфере образования, при-
влечь внимание органов государственной власти и местного 
самоуправления, средств массовой информации к вопросам 
развития системы образования в современных социально-
экономических условиях, – отмечает министр. – Учитель и вся 
система образования сегодня определяют буквально путь 
социально-экономического развития региона. А конкурсы по-
зволяют показать это всему обществу».

К слову, о «показе всему обществу». Впервые за конкурсны-
ми испытаниями можно следить не постфактум по публикациям 
в СМИ, а сразу во время – на муниципальном и региональном 
этапе организована прямая трансляция на официальных сайтах 
и в группах в социальной сети «ВКонтакте». Те педагоги, кто 
переживал и боялся подобных мероприятий, смогут посмотреть 
и воодушевиться, чтобы в следующем году уже самим принять 
участие в конкурсе.

«В числе новшеств – и изменения в подходе к оцениванию 
конкурсантов. На региональном этапе конкурса для всех чле-
нов общественно-профессионального и большого жюри будет 
создан технический чат на платформе «Сферум». По оконча-
нии конкурсного испытания каждого участника членам жюри 
будет предоставлена индивидуальная ссылка на электронный 
оценочный лист. Электронный оценочный лист будет активен 
в течение 3 минут после направления ссылки. Результаты 
конкурсных испытаний будут автоматически генерироваться 
электронной системой оценивания. Система автоматически 
формирует рейтинг конкурсантов, исходя из которого будут 
определены лауреаты, призеры и победители конкурса», – 
объяснила Элла Алибекова.

Конечно, это конкурс. И, конечно, тут будут победители. Но 
будут ли проигравшие? Если учитель шел на состязание ис-
ключительно ради триумфа, то, разумеется, будут. И досада, 
и разочарование. Но если воспринимать их все же не как гонку 
за титул, а как площадку для развития, для обогащения, то 
каждый оттуда выйдет с призом. Причем таким, которым можно 
делиться – с учениками и коллегами, преумножая те знания, 
которыми наполнились участники за это время.

И тут хочется вернуться к тому, с чего мы начинали. За-
думываются ли сегодня люди о возрастающей роли педа-
гогов в свете происходящих вокруг нас событий? Уверена – 
да. Однозначно. С надеждой, что учитель найдет ответы на 
те вопросы, на которые сами родители ответить не могут. 
Но ведь нужно, чтобы и учитель осознал, как сильно, пусть 
и по воле внешних обстоятельств, поменялась его роль в 
становлении личности ребенка. Что эти юные мальчишки 
и девчонки нередко видят в нем щит от нахлынувшего по-
тока негативной информации. Что именно учитель скажет: 
«Пусть всегда будет солнце», и тогда оно – всегда будет.

В столице Республики Южная Осетия открыли стенд в память о югоосетинских 
бойцах, павших в ходе специальной военной операции по защите жителей ДНР 
и ЛНР.

И. БЯЗРОВА 

В минувший понедельник в здании администрации 
г. Цхинвала собрались родные и близкие погибших за-
щитников, – сообщает ГИА «РЕС». К участникам встречи 
обратился председатель Совета ветеранов РЮО Руслан 
Хубулов. Он поблагодарил родителей бойцов за то, что 
они воспитали настоящих героев. Выразил признание 
инициатору увековечивания их памяти, члену городского 
совета ветеранов Азе Бестаевой и вдове Андрея Багаева 
– Алине Джиоевой, которая помогала в создании стенда.

Собравшиеся почтили память погибших минутой мол-
чания. На мемориальном стенде – портреты 43 ребят, 
участвовавших в СВО, гибель которых официально 
подтверждена. Потом стенд будет передан 3-й школe 
г. Цхинвала.

Аза Бестаева отметила, что все бойцы проявили на 
СВО мужество и отвагу. «Хочу поблагодарить всех, кто 
с первого дня помогал нам собирать информацию о на-
ших ребятах. Но мы не планируем останавливаться на 
создании стенда. Мы хотим издать книгу о подвиге наших 
защитников», – сказала она.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ    Александр Таймуразович БАГАЕВ – прапорщик, служит в 19-й мотострелковой 
дивизии, участник СВО 

«Я хочу, чтобы дети никогда не видели войну!»
Александр Багаев родился в Республике Южная Осетия. Когда он учился в четвертом классе, семья переехала в Северную Осетию. После 
окончания ГБОУ СОШ № 47 г. Владикавказа продолжил образование в Северо-Осетинском государственном университете им. К.Л. Хетагурова, 
по специальности  «Экспертиза товаров и товароведение». После окончания вуза пошел на военную службу и прослужил 7 лет. 

Подготовила Татьяна ШЕХОДАНОВА

В августе 2008 года в Южной Осетии в со-
ставе войск Министерства обороны РФ Алек-
сандр участвовал в операции по принуждению 
Грузии к миру. За проявленное мужество и 
храбрость награжден государственной награ-
дой Республики Южная Осетия «Медаль Ху-
булова» и медалью «За боевое содружество». 
В 2010 году Александр уволился из армии 
и перешел на госслужбу, стал помощником 
председателя Комитета РСО–А по делам 
молодежи. Последним местом работы был 
отдел развития инвестиционной и иннова-
ционной деятельности Минэкономразвития 
РСО–А. Когда началась специальная военная 
операция, родной брат Александра заключил 
контракт и уехал защищать Родину. Спустя 
три месяца, Александр уехал вслед за млад-
шим  братом на СВО. Сейчас он в Осетии – в 
отпуске по ранению. С бойцом встретился и 
побеседовал Казбек ГИОЕВ, корреспондент 
мультимедийной площадки «Пионер» Респу-
бликанского дворца детского творчества им. 
Б.Е. Кабалоева.

 «Самое сложное было отвыкать от мирной 
жизни, – говорит Александр. – Был совсем 
молодым, когда в 1991 году началась война 
в Южной Осетии, и знаю: горцу не побороть 
страх – стыдно. Нас с самого детства вос-
питывают: «Ты –  мужчина! Ты – защитник!» 
Оба моих деда – Виктор Багаев и Елиоз 
Парастаев – были участниками Великой 
Отечественной войны. У Виктора два ордена 
Красной Звезды, орден Отечественной войны 
II степени. На фронте его ранило, он остался 
без ноги, но вернулся домой. Другой дед – Елиоз 
– награжден медалью «За отвагу» и орденом 
Красной Звезды. К сожалению, вернулся с 
войны с осколком у сердца, а потому рано 

ушел из жизни. С дедом Виктором я вырос, 
он был моим наставником. Дедушка даже 
написал небольшую книгу о войне, о своем 
фронтовом пути. Сначала был танковым пуле-

метчиком, потом – снайпером. О нем писали в 
газете «Советская Россия», на первой полосе 
была статья «Из боя в бой». На войне, как на 
войне. В одном из боев дед был ранен, спасли 

его две санитарки – Аза и Роза. Их именами он 
потом назвал своих дочерей». 

С большой теплотой и любовью Александр 
вспоминает наставления деда.

«Помню, он говорил мне: «Ты, сынок, когда 
встаешь с утра, благодари Всевышнего, мо-
лись Уастырджи и всегда все будет хорошо!». 
А еще он рассказывал нам, внукам, о войне: 
«На войне самое трудное – дружить». Тогда 
мне это было непонятно. На мой вопрос – по-
чему, дед ответил: «Потому что друзей терять 
больно». Сегодня я знаю, что он имел в виду. 
Там, на СВО – мы одна семья. Не важно, какой 
ты национальности, мы плечом к плечу стоим 
вместе, выполняем задачи, делимся друг с 
другом, дружим. Душой и сердцем стали род-
ными», – рассказывает Александр. 

В те редкие моменты, когда бойцу удается 
позвонить домой, старается успокоить маму. 
А после СВО Александр собирается вернуть-
ся на прежнее место работы. На передовой 
бывает всякое: выполнение боевых задач 
всегда сопряжено с непростыми условиями. 
Война – тяжелая работа. Но бывают минуты 
отдыха, когда бойцы читают письма от род-
ных. Особенно трогают детские письма. «Они 
вдохновляют нас, придают силы. Благодарю 
всех детей и за письма, и за видеообращения, 
за все, что они делают. Все детские письма 
читаем вместе и бережно храним.

Хочу, чтобы все дети были здоровы. И чтобы 
их мечты исполнились. Мы здесь сражаемся, 
в том числе, и за это», – говорит Александр. 

А еще для него большой радостью стала 
неожиданная встреча с братом на передовой. 
Дело было так: приехали журналисты снимать 
сюжет о батальоне, в котором служит Алек-
сандр. Когда узнали, что его младший брат 
тоже на СВО, они и устроили им встречу. 

Казбек Гиоев и Александр БагаевКазбек Гиоев и Александр Багаев
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СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ

ДАТА    Постановлением Совета народных комиссаров от 7 (20) декабря 1917 г. были созданы органы безопасности советской России 

БОЛЬШЕ ВЕКА – НА СТРАЖЕ СТРАНЫ
Исполнилось 106 лет со дня создания органов государственной безопасности Терской области и нашей республики. Значение этого события трудно переоценить, 
если знать, с какими угрозами пришлось столкнуться нашей стране и какую беду отвели от нее «бойцы невидимого фронта». Этой истории и посвящена настоящая 
статья.

Подготовил к публикации 
Всеволод РЯЗАНОВ.
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Органы безопасности советской России 
были созданы Постановлением Совета 
народных комиссаров от 7 декабря 1917 г. 
Первой возникла Всероссийская чрезвы-
чайная комиссия по борьбе с контррево-
люцией и саботажем – ВЧК. 

4 марта 1918 г. II съезд народов Тере-
ка провозгласил установление нового 
государственного строя и на Северном 
Кавказе. Терская область была объявлена 
автономной республикой РСФСР со столи-
цей во Владикавказе. И уже 18 марта была 
образована Терская областная Чрезвы-
чайная комиссия. Ее возглавил опытный 
революционер Константин Цинцадзе. 

Внутренние и внешние силы стремились 
всячески подорвать экономические и по-
литические устои новой власти. В ночь 
на 6 августа контрреволюционные банды 
ворвались во Владикавказ. Упорные бои 
шли почти две недели, и 18 августа крас-
ноармейцы и рабочие дружины во главе 
с Г.К. Орджоникидзе освободили город.

Однако армия Деникина развязала «Бе-
лый террор» по всему Северному Кавказу 
и в декабре подошла к Владикавказу. 19 
декабря 1918 г. был образован Особый от-
дел ВЧК – единый орган военной контрраз-
ведки по борьбе со шпионажем, изменой 
Родине и другими контрреволюционными 
преступлениями. В боях с Белой армией 
часть сотрудников ЧК погибли, оставшиеся 
ушли в подполье. 

С 23 по 31 марта 1920 г. Красная Армия 
освободила Владикавказ. Контррево-
люционные силы были побеждены, но не 
уничтожены полностью. Государственная 
граница также стала рубежом борьбы с 
враждебными странами, которые тайно 
перебрасывали шпионов, диверсантов и 
оружие. Охрану границы также доверили 
ВЧК. 

Íà ïóòè ê ìèðíîé æèçíè 
В марте-мае 1920 г. началось восста-

новление Терской областной ЧК, а по сути 
– создание заново. Ее возглавил Сергей 
Бахшинов. Чекисты боролись не только с 
бандитизмом и врагами, глубоким экономи-
ческим кризисом, голодом и обнищанием 
населения. 

Область терроризировали около 5 тыс. 
бандитов, бесчинствовали банды бело-
гвардейцев. Возглавляемые выходцами 
из горской знати преступники угоняли 
скот, поджигали поля, отбирали у крестьян 
зерно, взрывали общественные здания, 
убивали партработников, активистов и со-
чувствующих советской власти, разжигали 
межнациональную рознь... 

В апреле 1920 г. ОблЧК возглавил Жан 
Девингталь. Деятельность чекистов ос-
ложнялась и тем, что пособников преступ-

ных группировок хватало и среди сотруд-
ников милиции. Состав милиции укрепили 
коммунистами и комсомольцами. 

5 мая 1920 г. под руководством опера-
тивного комиссара Федора Воронова при 
ТероблЧК был создан Батальон особого на-
значения. Впервые в нем началось профес-
сиональное обучение военнослужащих.

Во Владикавказе также дислоцировался 
Особый отдел по охране госграницы и ор-
ганизации пропускного режима через нее.

20 января 1921 г. часть Терской области 
была преобразована в Горскую Автоном-
ную Советскую Социалистическую респу-
блику из восьми национальных округов и 
двух автономных городов – Владикавказа 
и Грозного. Горскую ЧК с центром во Вла-
дикавказе на ул. Лорис-Меликовской, 5, 
возглавил Михаил Лебедев. 

Возвращение к мирной жизни стало 
главной задачей советской власти, и ГорЧК 
направляет все силы на борьбу с бандитиз-
мом. Во многих районах республики в горах 
и лесах скрывались бандформирования, 
их члены убивали представителей власти, 
грабили склады, магазины, нападали на 
поезда. 

Одним из самых активных борцов с бан-
дитизмом был Георгий Александрович 

Саламов. Всего в 17 лет он стал комисса-
ром Верхнеосетинской слободки Влади-
кавказа, а через год – начальником 1-го 
участка Владикавказской милиции. 

В октябре 1921 г. он отличился в боях 
против одной из белогвардейских банд, а 
позже стал уполномоченным по борьбе с 
бандитизмом ГорЧК.

Затем Саламова назначили уполномо-
ченным по борьбе с бандитизмом Чечен-
ской облкомиссии, он участвовал в различ-
ных операциях по уничтожению бандгрупп. 
Награжден орденами Красной Звезды, 
«Знак Почета», пистолетом «Маузер». 
Саламов стал прототипом героя фильма 
«По следам Карабаира».

В декабре 1921 г. Ленин выступил на IX 
Всероссийском съезде Советов. В докладе 
он уделил большое внимание работе ВЧК и 
сказал: «ВЧК – это то учреждение, которое 
было нашим разящим орудием против бес-
численных заговоров, бесчисленных по-
кушений на советскую власть со стороны 
людей, которые были бесконечно сильнее 
нас. Без такого учреждения власть трудя-
щихся существовать не может, пока будут 
существовать на свете эксплуататоры».

Вместе с тем Ленин обосновал необхо-
димость реформы ВЧК и создания посто-
янного органа охраны госбезопасности. 6 
февраля 1922 г. ВЧК была преобразована 
в Государственное политическое управле-
ние при Народном комиссариате внутрен-
них дел РСФСР. Возглавил его Феликс 
Дзержинский. 

Для усиления борьбы с бандитизмом 
Пленум Юго-Восточного бюро ЦК РКП(б) 
временно, до ликвидации бандитизма, 

подчинил Уголовный розыск органам ГПУ. 
Это дало ощутимые результаты: в Грозном 
был подавлен мятеж полковника царской 
армии, близ Нальчика ликвидированы 
банды многих других офицеров. 

Одним из руководителей этой борьбы 
был начальник Горского отдела ОГПУ 
Горской АССР Сергей Миронов (Мирон 
Наумович Король). 

Реформа ВЧК, проведенная по инициа-
тиве В.И. Ленина, стала важным историче-
ским рубежом. Ф.Э. Дзержинский требовал 
строжайшей проверки заявлений и при-
бегать к арестам лишь в крайних случаях 
и после доказательства очевидности пре-
ступления. За ложные доносы и нарушение 
законности следовало строгое наказание 
вплоть до расстрела. 

Впоследствии ОГПУ вело борьбу с чуж-
дыми элементами, собирало сведения о 
ситуации в стране. Для борьбы с враждеб-
ными выступлениями и бандами управле-
нию передали Части особого назначения 
(ЧОН) и конвойные войска. 

Также ОГПУ вело внешнюю политиче-
скую разведку, разрешало въезд, выезд 
и осуществляло депортацию из страны, 
контролировало внутреннюю и внешнюю 
корреспонденцию. Ему передали граждан-

скую оборону, противопожарную службу, 
ЗАГСы, строительство дорог и каналов и 
другое. 

В июне 1923 г. Горский отдел ОГПУ воз-
главил Семен Митрофанович Штыб. В 
это время продолжали орудовать банды, 
эсеры, меньшевики и остатки алдарской 
знати, которые занимались саботажем, 
провокациями, мешали восстановлению 
разрушенного народного хозяйства. 

Для борьбы с ними также велись реги-
страция легального и изъятие незакон-
ного оружия, пресекалось изготовление 
поддельных документов и удостоверений 
личности. 

Гражданская война и разруха привели к 
появлению большого числа детей-сирот и 
беспризорников. Сотрудники ОГПУ решали 
и проблему устройства детей. 

Семен Штыб погиб 23 ноября 1923 г. от 
пули опасных преступников при их задер-
жании на окраине Владикавказа. 

В марте 1924 г. начальником Владикав-
казского объединенного отдела ОГПУ 
назначается Павел Володьзко. При нем 
были ликвидированы убийца председателя 
СНК Терской республики Юрия Пашков-
ского и банда в Куртатинском ущелье, а ее 
главарь сдался. 

Бандиты продолжали грабить колхозы, 
убивать их сторонников. Жестокие налеты 
и убийства произошли в Бирагзанге, Зара-
маге, Алагире, Чиколе… Только в Алагиро-
Ардонском округе за год было совершено 
13 терактов против представителей новой 
власти.

В мае 1929 г. Осетинское отделение ГПУ 
возглавил Евгений Семенович Агапитов, 
ставший особенно известным в народе в 

ходе Великой Отечественной войны. В пер-
вые ее дни он подал прошение об отправке 
в армию и в августе 1941 г. стал политруком 
стрелковой роты Юго-Западного фронта. 
Затем воевал на Ленинградском, Ста-
линградском, Украинском и Белорусском 
фронтах, был ранен, но вернулся в строй.

В июле 1944 г. за взятие важной вы-
соты был награжден орденом, но в этом 
же месяце был тяжело ранен и в 1945 г. 
демобилизован. Был награжден орденами 
Красного Знамени, Отечественной во-
йны обеих степеней, медалями за оборону 
Сталинграда и Ленинграда, «За Победу над 
Германией». 

Ñòðàøíûå 30-å 
Но вернемся в 30-е. В апреле 1930 г. на-

чальником Владикавказского объединен-
ного отдела ОГПУ был назначен Михаил 
Григорьевич Раев. В этот год ОГПУ был 
передан контроль за деятельностью ми-
лиции и уголовного розыска, а также по 
выявлению и депортации кулаков. 

В декабре 1930 г. отдел был реоргани-
зован в Ингушский, Владикавказский и 
Северо-Осетинский отделы ОГПУ. В 1932 
г. милиция и ОГПУ нейтрализовали банду, 
похитившую из Правобережного филиала 
«Союзколхозбанка» 48 млн руб. 

К концу 1930-х возникли новые задачи по 
охране социалистической собственности, 
и были созданы отделы по борьбе с хище-
нием социалистической собственности и 
спекуляцией (ОБХСС). 

После февральско-мартовского Плену-
ма ЦК ВКП(б) 1937 г. в стране усилились 
политические репрессии. Уже 9 июля в 
соответствии с директивой «Об антисовет-
ских элементах» Политбюро ЦК ВКП(б) ут-
вердило «спецтройку» НКВД по СО АССР 
в составе руководителей партии, прави-
тельства и НКВД республики. «Тройка» 
определяла степень вины «антисоветских 
элементов». 

С 1937 г. наркомом внутренних дел 
СО АССР был Семен Захарович Миркин. 
После его ареста в феврале 1939 г. его 
сменил Андрей Семенович Зоделава. 

Основная часть репрессированных в 
1937-1938 гг. состояла из заслуженных 
коммунистов и работников НКВД! 

Комиссия по реабилитации жертв по-
литических репрессий УФСБ и МВД РФ 
по РСО–А установила их численность – 
13023 человека. «Врагами народа» были 
признаны и первые руководители Горской 
ЧК: 

Девингтал ь Жан Фрицевич – расстрелян 
в 1938 г., реабилитирован в 1956 г.; 

Станский ( Парухов) Иосиф Фомич – рас-
стрелян в 1937 г., реабилитирован в 1956 г. 

Погибли и п острадали Миркин С. З . – рас-
стрелян в 1940 г.; Раев М.Г. – расстрелян в 
1939 г.; Иванов Н.И. – расстрелян в 1940 г.; 
Миронов С. Н. – арестован в 1939 г. 

Âåëèêèé ïîäâèã 
Несмотря на массовые репрессии, к на-

чалу Великой Отечественной войны основ-
ной профессиональный костяк Управления 
НКВД СО АССР удалось сохранить. 

Известие о вероломном нападении фа-
шистской Германии чекисты Северной 
Осетии встретили, находясь под руковод-
ством Андрея Семеновича Зоделавы. 

Через месяц после начала войны было 
начато формирование истребительных 
отрядов по борьбе с парашютными десан-
тами и диверсантами противника и всеоб-
щая обязательная подготовка населения 
к противовоздушной и противохимической 
обороне. При всех райотделах НКВД были 
организованы истребительные батальоны, 
а в городе Орджоникидзе – три отряда. 

Более 110 тысяч сынов и дочерей Осетии 
были призваны в действующую армию, за-
воды и фабрики осваивали производство 
необходимой фронту продукции, 35 тысяч 
человек участвовали в строительстве обо-
ронительных сооружений. 

В конце июля 1942 г. германская армия 
вышла на Северный Кавказ, и тогда же 
в тыл советских войск были заброшены 
150 диверсантов фашистской спецшколы 

из числа изменников Родины. В течение 
нескольких месяцев велся поединок с 
фашистской разведкой. 

Все диверсанты были либо задержаны, 
либо уничтожены. Подобная участь по-
стигла многих перебежчиков батальонов 
«Бергман» и «Абвергрупп-101», предназна-
ченных для подрывной работы на Кавказе. 

Чекистам Северной Осетии удалось 
проникнуть и внедриться в администра-
тивный и разведывательный аппарат 
немцев, связаться с некоторыми видными 
представителями кавказской эмиграции. 
В тыл к немцам забрасывались также бое-
вики-одиночки, снабженные необходимым 
вооружением и боеприпасами. 

В последних числах августа 42-го по-
сле кровопролитных боев Красная Армия 
оставила Моздок, затем – Прохладный и 
Малгобек. Гитлеровцы рвались к Грозному 
и Баку, Военно-Грузинской и Военно-Осе-
тинской дорогам. 27 сентября фашисты 
заняли Эльхотово, надеясь развернуть 
наступление на Орджоникидзе (Владикав-
каз), но, несмотря на перевес в живой силе, 
танках и авиации, им не удалось пройти 
через Эльхотовские ворота.

В октябре 1942 г. фашисты начали масси-
рованное наступление на Алагир и Ардон, 2 
ноября, прорвав линию обороны севернее 
с. Дзуарикау, заняли с. Гизель и оказались 
на подступах к г. Орджоникидзе. Город был 
переведен на осадное положение. 

НКВД СО АССР и командование войск 
Красной Армии организовали 7 совмест-
ных разведывательных групп, которые 
начали действовать в тылу противника на 
подступах к городу. Одна из них – боевая 
группа «Огонь» была подготовлена стар-

шим оперуполномоченным НКВД СО АССР 
лейтенантом Ш.Н. Берозовым. В составе 
группы было 5 сотрудников НКВД: коман-
дир – К.Ф. Лосев, И.И. Карнаушенко, А.В. 
Лященко, В.Ф. Неткачев, А.Г. Хабалов. 

В Нальчике был сформирован сводный 
отряд из числа солдат и офицеров 26-го 
пограничного полка, курсантов Орджо-
никидзевского пограничного училища 
и сотрудников органов НКВД Северной 
Осетии и Кабардино-Балкарии. Командо-
вал этим отрядом заместитель наркома 
внутренних дел Кабардино-Балкарской 
АССР Афанасенко. 

Наряду с добыванием разведданных, 
захватом «языков», группы уничтожали 
штабы, боевую технику, коммуникации 
противника, выводили из строя дороги, по 
которым фашисты подтягивали силы. 

В ходе ожесточенных боев столица Осе-
тии выстояла, а в первых числах января 
1943 г. территории Осетии и Моздокского 
района были полностью освобождены. 
Операция «Эдельвейс» бесславно про-
валилась!

В мае 1943 г. наркомом госбезопасно-
сти СО АССР стал Варлам Алексеевич 
Какучая, а в первое послевоенное деся-
тилетие его сменил Михаил Иванович 
Кал ининский. 

×åðåç ðàçâèòîé ñîöèàëèçì – 
ê ðàçâàëó ÑÑÑÐ 

В 1953 г. министром внутренних дел 
СО АССР, а с марта 1954 г. председате-
лем КГБ при Совете министров СО АССР 
стал активный участник Великой Отече-
ственной войны, кавалер четырех боевых 
орденов, одного трудового и трех боевых 
медалей – Виктор Иванович Гоголев. 

В октябре 1959 г. его сменил также ак-
тивный участник Великой Отечественной 
войны, кавалер боевых орденов и медалей 
– Александр Тимофеевич Нечитайло. Да-
лее ведомство возглавляли Михаил Ива-
нович Бородкин, Николай Михайлович 
Бобров, Виталий Андреевич Пономарев, 
Валентин Архипович Гусев. 

Ðîññèÿ ñåãîäíÿ 
Последним председателем КГБ СО 

АССР стал 12 ноября 1990 г. Юрий Ибраги-
мович Бзаев – ровесник Великой Победы, 
уроженец Кисловодска, выпускник МВТУ 
им. Баумана. 

До назначения в нашу республику рабо-
тал в Центральном аппарате КГБ СССР. 
После развала СССР работал директором 
Агентства федеральной безопасности, 
министром безопасности и начальником 
Управления Федеральной службы кон-
трразведки нашей республики.

В 1994 г. его назначили зам. начальника 
Главного управления ФСБ РФ, а в 1998 г. – 
секретарем Совета безопасности РСО–А. 

24 января 1992 г. были созданы Мини-
стерство безопасности РФ и Министерство 
внутренних дел РФ. 22 декабря 1993 г. Ми-
нистерство безопасности преобразуется в 
Федеральную службу контрразведки (ФСК 
РФ). В июне 1994 г. начальником УФСК РФ 
по РСО–А стал Александр Сергеевич 
Карпухин. 

Закон «О Федеральной службе безопас-
ности» от 3 апреля 1995 г. открыл совре-
менный этап развития спецслужб. УФСК 
РФ по РСО–А получило свое нынешнее на-
звание. В ноябре 1997 г. его руководителем 
стал Владимир Федорович Безуглый. 
Эстафету у него поочередно принимали 
Николай Николаевич Бритвин, Валерий 
Александрович Андреев, Александр 
Евгеньевич Татько, Владимир Иванович 
Швецов, Олег Николаевич Яцков, Сер-
гей Петрович Трушкин. С августа 2019 г. 
службу по нашей республике возглавляет 
генерал-лейтенант Игорь Алексеевич 
Тиньгаев. 

В очередную годовщину создания ор-
ганов безопасности Северной Осетии 
коллектив управления и Совет ветеранов 
поделились: «Наше управление имеет 
богатую славную историю и гордится име-
нами своих предшественников. Лучшие 
чекистские традиции, заложенные стар-
шим поколением, бережно сохраняются 
в нашем Управлении и являются основой 
успешной деятельности здесь и сейчас. 

Нынешнее поколение благодаря про-
фессиональному и самоотверженному 
труду продолжает решать задачи по борь-
бе с международным терроризмом, экс-
тремизмом, коррупцией, организованной 
преступностью, происками спецслужб на-
ших «политических оппонентов» – внешним 
и внутренним противником. 

Мы низко кланяемся ветеранам, кто 
стоял у истоков становления управления 
и посвятил свою жизнь делу обеспечения 
безопасности Родины. 

Мы свято чтим память погибших воен-
нослужащих, ценой своей жизни испол-
нивших служебный долг. 

Мы благодарим тех, кто вносил и вносит 
достойный вклад в обеспечение безопас-
ности государства, защищает ценности и 
граждан нашей великой страны!»



ПРОФЕССИЯ  Женщины-полицейские несут службу практически во всех 
подразделениях органов внутренних дел 

ДАМАМ В ПОГОНАХ – ВСЕ ПО ПЛЕЧУ 
В отделе МВД России по Пригородному 
району, не жалуясь на тяготы службы, 
успешно выполняют поставленные задачи и 
представительницы прекрасной половины 
человечества. Девушки в погонах трудятся 
сегодня практически во всех подразделениях 
территориального органа внутренних дел, 
находясь на боевом посту в любое время 
суток. Среди них и сотрудницы штаба ОМВД 
Марина ДЖИОЕВА, Оксана ХАЦАЕВА и Анжела 
НАНИЕВА (на фото). 

Мурат ГАБАРАЕВ 

Да, офицеры данного под-
разделения непосредственно 
не участвуют в задержаниях 
правонарушителей, лиц, скры-
вающихся от уголовного пре-
следования, но своим трудом 
они вносят заметный вклад в 
обеспечение общественного 
порядка и безопасности граж-
дан на территории района. 

Принято считать, что про-
фессия защитника право-
порядка – это прежде всего 
прерогатива мужчин. Однако 
реальность такова, что и да-
мам в погонах она по плечу. Со-
трудницы штаба ОВД остаются 
при этом хранительницами до-
машнего очага, воплощением 
красоты, добра и душевности. 

Как же они пришли в сило-
вое ведомство? Почему вы-
брали столь нелегкую для жен-
щины профессию?

Марина ДЖИОЕВА, стар-
ший инспектор штаба, майор 
внутренней службы:

– Родилась в семье воен-
нослужащих на территории 
Венгрии. Вместе с родителями 
меняла города и гарнизоны, 
но в школьные годы даже и 
не задумывалась о работе в 
полиции. После окончания 
школы поступила в Северо-
Кавказский государственный 
технологический университет 
на факультет «Экономика и 
управление на предприяти-
ях горной промышленности 
геологоразведки». Однако так 

вышло, что, получив диплом, 
не стала делать карьеру по 
специальности, а решила свя-
зать свою дальнейшую жизнь 
с правоохранительными орга-
нами. Учебу же продолжила  в 
Академии права и управления. 
С тех пор прошло два десятка 
лет, но о выборе, сделанном 
тогда, не жалею, хотя были 
и трудности на моем пути. В 
райотделе меня окружают 
добрые, отзывчивые люди, 
которые могут оказать помощь 
и поддержку в любую минуту. 
Кстати, все эти годы служу 
в штабе. Стараюсь добросо-
вестно выполнять служеб-
ные обязанности, имею за это 
грамоты и благодарности от 
руководства.

Анжела НАНИЕВА, инспек-
тор штаба, капитан внутрен-
ней службы:

– Биография у меня обыч-
ная. Правда, окончила школу с 
серебряной медалью, хорошо 
училась. Подала документы в 
Северо-Осетинский государ-
ственный университет им. К.Л. 
Хетагурова и стала студенткой 
исторического факультета. 
Имея профессию историка, 
решила на этом не останав-
ливаться, продолжила учебу 
по направлению «социальная 
защита населения». А до при-
хода в полицию работала пси-
хологом в спортшколе. 

В детстве хотела стать 
следователем, расследовать 
сложные дела, зачитывалась 
детективами. Восхищалась 

двоюродным братом, кото-
рый работал в милиции. Дет-
ская мечта и привела меня в 
2010 году в наш райотдел. В 
штабной деятельности нашла 
свое призвание. Я благодарна 
своим родителям, которые 
с детства воспитали во мне 
умение быть ответственной 
за свои дела и поступки. На 
мой взгляд, это имеет боль-
шое значение для сотрудника 
полицейского ведомства. Счи-
таю, что мне повезло в жизни, 
так как занимаюсь любимым 
делом. 

Оксана ХАСЦАЕВА, ин-
спектор штаба, капитан вну-
тренней службы:

– За моими плечами 20 лет 
службы. Пришла в правоохра-
нительную структуру, как гово-
рится, по зову сердца и оста-
юсь в строю. В маленьком, но 
дружном коллективе штаба 
нахожусь с 2017 года. Работа, 
конечно же, требует грамот-

ных и слаженных действий, 
ведь штаб является важным 
подразделением любого рай-
отдела полиции. Нужно иметь 
большую силу воли. Времени 
свободного остается мало, 
но я стараюсь посвящать его 
семье. Очень хочется, чтобы 
и сын в будущем тоже выбрал 
для себя профессию поли-
цейского. По специальности 
я – инженер и юрист, но про-
должаю совершенствовать 
свои знания.

Марина, Оксана и Анжела, 
как и их коллеги-мужчины, 
поднимаются ночами по трево-
ге, участвуют в мероприятиях, 
связанных с охраной правопо-
рядка, безопасности людей, 
интересов общества и госу-
дарства. И послаблений здесь, 
разумеется, нет. Начальник 
штаба ОМВД майор внутрен-
ней службы Казбек Бесолов 
доволен работой личного со-
става подразделения.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (Волгоград) – 530 
руб./меш. (50 кг). Обр.: ул. 1-я 
Промышленная, 1-б. Тел.: 8-928-
939-31-12.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Владикав-
каза под застройку МНОГО-
ЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 91-45-
02, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавказе. 
Тел. 8-988-870-18-66.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-
дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-ве 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÄÀÞ 
  ПОМЕЩ. под офис ИЗ 3 

КОМН. ПЛ. 75 М2; КАБИНЕТ 
ПЛ. 18 М2  в административном 
корпусе; БОКСЫ (2 ШТ.) ПЛ. ПО 
60 М2 каждый для ремонта а/м и
т. д. на территории ООО «Ав-
тосервис». Все помещения на-
ходятся по адресу: Карцинское 
шоссе, 9, тел. 8-928-482-12-12.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жилого 
помещ. в нежилое, сопровождение 
сделок с недвижимостью, коллект. 
иски и обращен. Адвокат КОКАЕ-
ВА Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-494-
46-45. 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  САНТЕХНИКА: отопление, 

установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпеч-
ку осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел.: 8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ и  ТА-
БУРЕТОВ, а также замена ЭЛ. 
РОЗЕТОК и ВЫКЛЮЧАТЕЛЕЙ. 
Тел. 8-919-428-64-62.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Рабо-
таем добросовестно в течение 
14 лет. Выезжаем в села. Цены 
умеренные. Тел.: 8-988-870-67-
26, Ира.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка плитки, гранит, рестав-
рация могил. Тел.: 8-928-072-64-
84; 8-909-476-57-60.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тротуар-
ной плитки, бетонные опалуб-
ки, установка памятников. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ, 

РАБОТА В ДНЕВНОЕ ВРЕМЯ. 
Тел. 8-918-820-45-72.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 8-919-
420-47-95.

  ТРЕБУЮТСЯ ПРОДАВЦЫ В 
ПРОДУКТОВЫЙ МАГАЗИН (2 
чел.). График работы с 8.30 до 
22 часов (2 дня через 2 дня). З/
пл. догов. Вечером доставляем 
домой. Тел. 8-918-829-33-44.

ФИНАНСЫ  В прошлом году
в Северной Осетии совершили 
операций с использованием платежных 
карт на сумму свыше 215 млрд рублей 

ПРЕДПОЧИТАЕМ
БЕЗНАЛИЧНУЮ ОПЛАТУ 
В 2023 году жители Северной 
Осетии совершили с 
использованием платежных 
карт более 65,6 миллиона 
операций на сумму 215,5 
млрд рублей. На оплату 
товаров и услуг было 
направлено почти 82% транзакций. Количество 
таких операций за год увеличилось на 7,8%, до 
53,6 млн, а сумма одной транзакции возросла на 
237 рублей и составила в среднем 1191 рубль.

Пресс-служба отделения Банка России –
Национального банка по РСО–А

Снимать наличные с помощью карт в регионе стали реже: в про-
шлом году в регионе совершили12 млн таких операций. 

«В Северной Осетии все чаще предпочитают безналичную 
оплату. И вполне естественно, что под меняющиеся тенденции 
банки перестраивают и платежную инфраструктуру: за год в 
регионе число терминалов для безналичной оплаты в организа-
циях торговли и услуг увеличилось на 702 единицы, а количество 
банкоматов при этом уменьшилось на 81 единицу. Всего же на
1 января 2024 года в регионе функционировали почти 7,5 тысячи 
электронных терминалов и 433  банкомата», – отметил Алан 
Саккаев, заместитель управляющего отделением Банка России 
по РСО–А.

По данным на начало 2024 года, жителям Северной Осетии 
было выдано 1,3 млн банковских карт. Это на 13,2% превышает 
прошлогодний показатель.

ВНИМАНИЕ  Сообщение 
Пограничного управления 
ФСБ России по РСО–А 

Ïðîâåðÿéòå ñâåäåíèÿ, 
âíåñåííûå â çàãðàíè÷íûé 
ïàñïîðò ïðè åãî ïîëó÷åíèè 
Пограничное управление ФСБ 
России по Республике Северная 
Осетия – Алания разъясняет 
применение норм законодательства, 
связанных с изъятием заграничных 
паспортов Российской Федерации 
при пересечении государственной 
границы. 

Постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 9 декабря 2023 года № 2090 определены 
основания изъятия заграничных паспортов у граж-
дан Российской  Федерации:

  прекращение гражданства Российской Феде-
рации владельца заграничног о паспорта; 

  отмена решения о приобретении владельцем 
заграничного паспорта гражданства Российск ой 
Федерации;

  установление факта отсутствия у владельца 
заграничного паспорта гражданства Российс кой 
Федерации;

  установление факта оформления заграничного 
паспорта на основании поддельных (подложных) 
либо недействительных документов или недосто-
верных сведений либо на п оддельном бланке;

  установление факта наличия в заграничном 
паспорте недостоверных сведени й о его владельце;

  установление факта непригодности загра-
ничного паспорта для дальнейшего использования 
(нарушение элементов защиты бланка паспорта, в 
результате которого невозможно установить под-
линность такого бланка; повреждение, нарушающее 
целостность бланка паспорта, отсутствие и (или) из-
нос (повреждение) страницы или ее части; наличие в 
заграничном паспорте недостоверных (ошибочных) 
сведений и реквизитов (фамилия, имя, отчество (при 
наличии), дата (число, месяц, год) и (или) место рож-
дения, пол, наименование органа, выдавшего за-
граничный паспорт, номер или серия заграничного 
паспорта; отсутствие в заграничном паспорте места 
для проставления отметок пограничного органа 
федеральной службы безопасности о пересечении 
государственной границы Российской Федерации 
и виз иностранных государств; повреждение фото-
графии владельца).

Во избежание возникновения проблемных во-
просов при пересечении границы Пограничное 
управление ФСБ России по Республике Северная 
Осетия – Алания рекомендует гражданам тщатель-
но проверять сведения, внесенные в заграничный 
паспорт при его получении. 
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ПРИЗНАНИЕ  Коллектив не забывает
о своих ветеранах

НАВЕСТИЛИ ДРУГА И КОЛЛЕГУ

30 марта начальник управления Госавтоинспекции 
республики Таймураз МОУРАОВ совместно с 
представителями совета ветеранов Асланбеком 
БЕСАЕВЫМ и Агубе ХАДАЕВЫМ посетили бывшего 
первого заместителя начальника ГАИ республики 
полковника милиции в отставке Николая 
Александровича ХЕТАГУРОВА, несколько лет 
возглавлявшего совет ветеранов.  

По инициативе председателя  Совета ветеранов МВД РСО–А 
юбиляр награжден медалью Общественного совета при ГУ МВД 
по СКФО. 

Ветерану вручили подарки, адресовали самые теплые поздрав-
ления и пожелали крепкого здоровья, долгих, счастливых лет 
жизни.  86-летие ветерана отметили в теплой семейной обстанов-
ке. Николай Хетагуров поблагодарил своих коллег за внимание и 
заботу. Он пожелал им здоровья и успехов в работе.

Николай Хетагуров служил в ГАИ с 1960 по 1996 год. Он был 
первым начальником РЭО ГАИ республики.

Сколько недосчитался бюджет?
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
– С ростом господдержки долж-

на расти и ответственность за 
расходование этих средств. Как с 
этим обстоят дела?

– В выводах и предложениях по 
итогам проверочной деятельности 
мы начали акцентировать внимание 
на долгосрочном развитии отраслей 
экономики, а не формальной отчет-
ности по показателям проектов за 
год.

Так, по результатам проверки 
министерством экономического раз-
вития установлено ранее отсутство-
вавшее у субъекта, получившего 
грант, обязательство по осуществле-
нию предпринимательской деятель-
ности в течение трех лет.

Данный подход особо актуален в 
связи с тем, что 2024 год является 
рубежным по реализации националь-
ных проектов, и согласно целевым 
ориентирам парламента республики 
палата начинает перестраивать 
подходы к мероприятиям для от-
ражения целостной картины от ис-
пользования средств и получения 
социального эффекта за все годы 
реализации нацпроектов.

В отчетном периоде одной из це-
лей палаты были вопросы рацио-
нального и эффективного исполь-
зования средств в сфере здравоох-
ранения на закупки лекарственных 
препаратов и изделий медицинского 
назначения. Основными объектами 
контрольных мероприятий стали 
министерство здравоохранения 
республики, Территориальный фонд 
обязательного медицинского стра-
хования РСО–А, государственное 
автономное учреждение «Фармация 
и медицинская техника Осетии» и 
собственно лечебные учреждения.

– Каковы ключевые результаты 
мероприятий и наиболее значи-
мые выводы?

– Во-первых, недостаточно эф-
фективное управление лечебными 
учреждениями своими финанса-
ми явилось причиной роста деби-
торской задолженности государ-
ственного автономного учреждения 
«Фармация и медицинская техника 
Осетии».

Во-вторых, в настоящее время с 
целью рационального использова-
ния бюджетных средств назрела не-
обходимость строительства единого 
медицинского склада лекарствен-
ных препаратов.

В-третьих, при действующем уч-
реждении «Фармация и медицинская 
техника Осетии», обеспечивающем 
проведение централизованных за-
купок лекарственных препаратов, 
некоторые медицинские учрежде-
ния самостоятельно приобретают 
лекарственные препараты с наруше-
нием законодательства. Так, только 

тремя медицинскими организациями 
в 2022 году произведены закупки с 
нарушением предельно допустимого 
объема закупки по прямым догово-
рам на общую сумму 84 миллиона 
рублей.

Далее, за 2022 год и 9 месяцев 
2023 года закупки медицинскими 
учреждениями у ГАУ «Фармация и 
медицинская техника Осетии» со-
ставили 56%, у других поставщиков 
(то есть собственные закупки) соста-
вили 44% от общего объема закупок.

Еще один ключевой вывод. Эко-
номия по результатам конкурент-
ных процедур, проведенных ГАУ 
«Фармация и медицинская техника 
Осетии», в 2022 году составила 12% 
(118 227,87 тыс. рублей) от началь-
ных максимальных цен контрактов.

И здесь следует привести итоги 
аудита закупок, проведенного па-
латой в социальной сфере. Общая 
сумма экономии конкурентных про-
цедур, проведенных Министерством 
здравоохранения РСО–А и лечеб-
ными учреждениями в 2022 году, 
составила 4,7% (64 520 тыс. рублей) 
от общих начальных максимальных 
цен контрактов.

Таким образом, процент экономии 
по проведенным ГАУ «Фармация 
и медицинская техника Осетии» 
закупкам выше, чем по торгам, про-
веденным министерством здраво-
охранения республики и лечебными 
учреждениями.

– Глава РСО–А Сергей Меняйло 
поручил органам государствен-
ной власти принять необходимые 
меры по повышению эффектив-
ности управления дебиторской 
задолженностью по неналоговым 
доходам местных бюджетов.  Как 
выполняется это поручение? 

– Мы в пределах нашей компетен-
ции при проверке районов исследо-
вали эти вопросы. По результатам 
анализа причин возникновения за-
долженности по арендным плате-
жам, ее состава, полноты и качества 
отражения в отчете и отчетности 
палатой сделан вывод о ненадлежа-
щей претензионной и исковой работе 
в части взыскания арендной платы 
в районах.

Так, задолженность по 167 арен-
даторам перед АМС МО только од-
ного из проверенных районов за 
2021–2022 годы составила 8 милли-
онов 459 тыс. рублей. Это те аренда-
торы земельных участков сельскохо-
зяйственного назначения, которые 
в течение 2-х и более лет ни разу не 
внесли арендную плату.

При этом в соответствии с усло-
вием договоров аренды земельных 
участков при невнесении арендной 
платы более чем за 6 месяцев АМС 
муниципального района вправе тре-
бовать досрочного расторжения 
договора.

Таким образом, именно просро-
ченная задолженность требует к 
себе постоянного внимания для 
своевременного взыскания и недо-
пущения перехода в разряд сомни-
тельной и безнадежной.

В ходе проверки вопросов управ-
ления дебиторской задолженно-
стью по доходам установлено ис-
кажение бухгалтерской отчетности 
на 31.12.2022 г., выразившееся в 
неотражении в отчете просрочен-
ной задолженности по арендным 
платежам по договорам аренды 
земельных участков на сумму 26 
миллионов рублей.

Еще один вывод, который сделала 
палата, – совершенно не применяет-
ся такая мера, как начисление пени 
за каждый день просрочки арендных 
платежей. Палата считает, что неис-
пользование данной меры ведет еще 

к более халатному отношению со 
стороны арендатора, да и бюджеты 
районов теряют источник дохода, 
предусмотренный законодатель-
ством. И не будем также забывать, 
что неналоговые платежи и пени по 
ним, как и налоги, являются неотъ-
емлемой частью доходов бюджета, 
и главные администраторы за не-
уплату обязаны применять санкции, 
предусмотренные законодатель-
ством. Это действенный механизм.

В ходе проверок использования 
сельскохозяйственных угодий в 
двух районах установлены факты 
нецелевого использования аренда-
торами земельных участков сель-
скохозяйственного назначения по 19 
договорам аренды общей площадью 
268 гектаров, то есть по услови-
ям договора целевое назначение 
земель – пастбище, сенокосы, а 
фактически они используются под 
пашню и возделывание сельскохо-
зяйственных культур. Установлены 
2 факта самозахвата: без право-
устанавливающих документов об-
рабатывается 320 га.

Примечательно, что по резуль-
татам предыдущей проверки по 
установлению фактов нецелевого 
использования земельных участков 
АМС МО Моздокский район впервые 
провела работу по доначислению 
сумм, связанных с безоснователь-
ным обогащением. В результате в 
бюджет Моздокского района по-
ступило за нецелевое использова-
ние земельных участков 693,3 тыс. 
рублей.

С начала 2023 года на территории 
республики вступили в действие 
результаты государственной када-
стровой оценки земельных участков 
в составе категории земель сельско-
хозяйственного назначения. В этой 
связи палата предлагает органам 
местного самоуправления принять 
меры по недопущению вновь разви-
тия в районах массовой тенденции 

к снижению арендаторами через 
суд кадастровой стоимости предо-
ставляемых в аренду сельскохозяй-
ственных угодий, в целях недопуще-
ния снижения арендных платежей.

– Какие еще резервы пополне-
ния доходной части бюджетов 
районов не используются?

– Например, в нарушение законо-
дательства физические лица, со-
стоящие в договорных отношениях 
с АМС районов на предмет аренды 
земельных участков из категории 
земель сельскохозяйственного на-
значения (пашен) площадью свыше 
1 гектара, не зарегистрировались в 
качестве индивидуальных предпри-
нимателей или крестьянских (фер-
мерских) хозяйств, в результате 
чего в бюджеты соответствующего 
уровня не поступали отчисления по 
единому сельскохозяйственному 
налогу.

Учитывая общую площадь арен-
дуемых земельных участков граж-
данами, не зарегистрированными 
в качестве предпринимателей в 
налоговом органе, примерная сумма 

не поступившего в бюджет единого 
сельскохозяйственного налога за 
2021 и 2022 годы только в двух рай-
онах республики составила 14 млн 
131,5 тыс. рублей.

В этой связи органам местного 
самоуправления районов палатой 
предложено провести с арендато-
рами – физическими лицами работу 
по государственной регистрации 
указанных граждан в качестве ин-
дивидуальных предпринимателей 
или государственной регистрации 
крестьянского (фермерского) хо-
зяйства.

– То есть своевременно это сде-
лано не было, и местные бюджеты 
не получили части дохода?

– В ходе контрольных меропри-
ятий удалось нам сработать и на 
упреждение нарушения по предот-
вращению ущерба бюджету. 

Так, по одному из объектов по 
реконструкции сетей водоснабже-
ния в нарушение требований, уста-
новленных законодательством в 
сфере ценообразования и сметного 
нормирования в области градостро-
ительной деятельности, включены 
в смету контракта необоснованные 
расходы на общую сумму 138 млн 
241,3 тыс. рублей.

Так как объект еще не завершен и 
не сдан, мы направили представле-
ние о необходимости исключения из 
сметы контракта указанных работ 
и корректировки взаиморасчетов с 
подрядной организацией.

По результатам проверок палата 
в представлениях, направленных 
руководителям объектов контроля, 
предъявила к возмещению, восста-
новлению 139 миллионов рублей. 
На сегодня устранено нарушений 
на сумму 41 миллион рублей. Это 
результат и проверок прошлого от-
четного периода.

По всем установленным во время 
контрольных мероприятий фактам 
нарушений, имеющим признаки уго-
ловно наказуемых деяний, в том чис-
ле, коррупционной направленности, 
и свидетельствующих о необходи-
мости вмешательства правоохрани-
тельных органов палата направляла 
материалы в их адрес.

Так, для правовой оценки и при-
нятия мер реагирования в право-
охранительные органы направлено 
5 таких материалов. На сегодня 
возбуждено 2 уголовных дела.

В ходе проведения контрольных 
мероприятий в отношении долж-
ностных лиц инспекторы палаты 
составили 8 протоколов об админи-
стративном правонарушении.

По результатам рассмотрения 
представлений применены меры 
дисциплинарного воздействия к 47 
должностным лицам проверенных 
организаций, допустившим наруше-
ния законодательства.
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Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Родные и 
близкие благода-
рят родственни-
ков, друзей, со-
седей и всех, кто 
разделил с ними 
горечь утраты
КОКАЕВОЙ Риты 
Васильевны,
и сообщают, что 
40-дневные по-
минки со дня ее кончины состоятся  
6 апреля по адресу: ул. Московское 
шоссе, 3 «Б», корпус 2.

В связи с 40 днями 
со дня кончины
АНДРЮЩЕНКО 
Александра
Петровича

5 апреля, в 10 
часов утра, в 
Ильинском храме 
г. Владикавказа 
состоятся пани-
хида и поминаль-
ная трапеза. Приглашаются друзья, 
сослуживцы и все, кто знал Алек-
сандра Петровича и желает почтить 
его память.

Родные и близ-
кие выражают 
искреннюю благо-
дарность всем, кто 
разделил с ними 
горечь утраты

ДЗАГУРОВА 
Атарбека

Касполатовича, 
и сообщают, что 
40-дневные по-
минки со дня его кончины состоятся  
6 апреля по адресу: г. Дигора, ул. 
Билаонова, 165.

Родные и близ-
кие еще раз выра-
жают искреннюю 
благодарность 
всем разделив-
шим с ними го-
речь утраты
ХАДИКОВОЙ-
БЕРДИЕВОЙ 

Тамары
Александровны, 
и сообщают, что годовые поминки со 
дня ее кончины состоятся 6 апреля 
по адресу: ул. Левченко, 240. 

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ   Грани творчества

НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК,
ПОЭТ И ПЕРЕВОДЧИК
  Могла бы написать о нем к 23-му февраля, ибо у него орден «За 
службу в ВС СССР», 20 лет службы в Военной академии. Могла бы 
– к 9 Мая, ибо он – полковник, участник Великой Отечественной. 
Вообще-то, можно было б и ко Дню российской науки, так как он 
доктор биологических наук, автор 12 изобретений, 7 учебников, 
более двадцати пяти научных монографий и статей… Но вот у меня в 
руках одна из двадцати его книг поэзии и прозы, недавно изданная, – 
«Осетинская лира» Коста Хетагурова в его переводах.

Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Кто же этот уникальный Человек, в свои 
(внимание!) 93 года полный энергии, мыслей 
и чувств, с открытой, солнечной, «детской» 
улыбкой? Юрий Саламович Бадтиев, член 
Российского союза профессиональных ли-
тераторов. Это он редактирует альманах 
«Горный ветер», посещает поэтический клуб 
и разнообразные мероприятия в нашей На-
циональной научной библиотеке… А двад-
цать лет назад стал лауреатом поэтического 
конкурса, посвященного Великой Победе, 
и конкурса песен о Москве… Стихи, поэмы, 
рассказы, исторические баллады, 
повесть о Герое Социалистиче-
ского Труда С. Кокаеве, стихи для 
детей, переводы на осетинский 
московских авторов… А еще – ро-
ман «Зигзаги судьбы».

  Пожалуй, хватит перечислений. 
Лучше перелистаю еще и еще раз 
упомянутый «Ирон фандыр». Тут 
позволю себе не согласиться с 
мнением незабвенного Нафи, что 
переводы Коста аж 15-ю автора-
ми «приводят к стилистической 
разноголосице». Разве Шекспира и Гете 
переводили единожды? Разве Лермонтов и 
Пушкин не звучат на сотнях языков? При-
чем разные литераторы из одного народа их 
переводили… Как достаточно смело пишет 
в предисловии старший научный сотрудник 
СОИГСИ Елизавета Дзапарова, «…нам ка-
жется, переводы Ю. Бадтиева в некоторой 
степени превзошли другие русскоязычные 
переводы».

  Думаю, каждый хороший переводчик, со-
храняя мысли и образы оригинала, обязатель-
но пропускает их через свое сердце, вникает 
в самую суть произведения и как бы ощущает 
рядом его автора.

«Пел бы я древнему нарту подобно,
Стон моей лиры небес достигал,
Мир бы созвал и ему всенародно
Горькую правду свою рассказал».

 Или:
«Счастье… Безумец, о чем я мечтаю?
Разве счастливого ныне найдешь?
Бога совсем о другом умоляю…
Может, поймешь?..»

Лично мне больше всего понра-
вилось «У гроба», посвященное
М. Кипиани:

«Прощай! Избавлен ты от боли –
Тебе уж Бога не молить.
Достоин будешь райской доли:
В сердцах людей ты будешь 

жить…»

Естественно, я не смею, не могу ультра-
профессионально судить переводы, как это 
делают доктора наук и литературоведы по 
призванию, но многое в этой трехсотстранич-
ной книге, где Юрий отважно помещает свои 
переводы рядом с оригиналами, достойно 
того, чтобы сказать спасибо переводчику. За 
труд. За талант. За неуспокоенность души…

«Коль твое заслышу пенье,
То тружусь я с упоеньем,
Солнца лучик мой.
Спой, девица, спой!
Мы не вольны быть собою.
Спой, пока судьбою злою
Сердце не сожжет
Боль за свой народ!..

  Вперед, Юрий! И пусть эта «сем ерка лет», 
что осталась до твоего столетия, будет и 
впредь насыщена вдохновением. Тем более, 
что рядом с тобой всегда верный соратник 
твой – любимая женщина, супруга Феня, с кем 
вы вместе вот уже около сорока лет. Счастья, 
здоровья, новых творческих деяний!

Парламент Республики Северная 
Осетия – Алания выражает глубокое 
соболезнование начальнику Отдела 
информации и взаимодействия со 
СМИ Аппарата Парламента РСО–А 
М.А. Фидаровой по поводу кончины 
сестры 

ФИДАРОВОЙ 
Залины Албековны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвременной 
кончине 

ФИДАРОВОЙ 
Залины Албековны,

племянницы Есиевых.
Гражданская панихида состоится

5 апреля по адресу: ул. Добролю-
бова, 4.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ТОКАЕВОЙ-ДЖИДЗАЛОВОЙ
Эльзы Азырхановны.

Гражданская панихида состоится 4 
апреля по адресу: г. Беслан, ул. При-
вокзальная, 51. 

Коллектив ООО «Спецтепломон-
таж» выражает глубокое соболез-
нование сотрудникам Эльбрусу Гри-
горьевичу, Тимуру Эльбрусовичу и 
Артуру Эльбрусовичу Джаваевым по 
поводу кончины жены и матери

ДЖАВАЕВОЙ
Людмилы Андреевны.

Гражданская панихида состоится 
4 апреля по адресу: ул. А. Кесаева, 
23 А.

Коллектив Владикавказского кол-
леджа искусств имени Валерия Гер-
гиева выражает глубокое соболез-
нование С. А. Цалоевой по поводу 
кончины сестры 

ДЖАВАЕВОЙ-ЦАЛОЕВОЙ
Людмилы Андреевны.

Коллектив ООО СО ЧОО «Юстас+» 
выражает глубокое соболезнование 
В. В. Бароеву по поводу кончины 
брата 

БАРОЕВА
Сослана Валерьевича.

ВАКАНСИЯ!
ООО «Аметист»

ТРЕБУЕТСЯ ОПЕРАТОР для работы
на производственной линии (мужчина).

Опыт работы на производстве 
необязателен.

Обучение – в процессе работы. 
Зарплата – от 45 тыс. руб.
(по результатам собеседования).
Телефон для справок 8-918-838-18-52.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 апреля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

Ôèëèàë ÏÀÎ «Ðîññåòè 
Ñåâåðíûé Êàâêàç» –
«Ñåâêàâêàçýíåðãî»
обращается к возможным собственникам либо балансодер-
жателям электросетевого имущества:
трансформатор 63 кВА, находящийся в г. Владикав-
казе, СНТ «Дружба», ул. Цветочная, 144, и просит в 
случае наличия вещного права на него обратиться в филиал 
по адресу: г. Владикавказ, ул. Тамаева, 19.

ВЕРХОВНЫЙ СУД РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
объявляет конкурс на замещение вакантной должности государственной гражданской службы
  НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА СУДЕБНОЙ СТАТИСТИКИ, ОБОБЩЕНИЯ СУДЕБНОЙ ПРАКТИКИ, 

ПРАВОВОЙ ИНФОРМАТИЗАЦИИ, КОДИФИКАЦИИ И СИСТЕМАТИЗАЦИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА.
Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской 

Федерации, достигшие возраста 18 лет, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации. 

Требования к претендентам на замещение должности на-
чальника отдела судебной статистики, обобщения судебной 
практики, правовой информатизации, кодификации и систе-
матизации законодательства:

– высшее образование по специальности, направлению 
подготовки «Юриспруденция» или «Правоведение» не ниже 
уровня специалитета, магистратуры;

– не менее двух лет стажа государственной гражданской 
службы или стажа работы по специальности, направлению 
подготовки; 

– знание действующего законодательства. 
Для участия в конкурсе необходимо представить:

  личное заявление; 
  собственноручно заполненную и подписанную анкету 

по форме, утвержденной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 20 ноября 2019 года № 2745-р с 
приложением двух фотографий размером 3х4; 

  копию паспорта или заменяющего его документа (подлин-
ник документа предъявляется лично по прибытии на конкурс); 

  документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию: копию 
трудовой книжки или иные документы, подтверждающие 
трудовую (служебную) деятельность гражданина; копию 
документов о профессиональном образовании, а также по 
желанию гражданина – о дополнительном профессиональ-
ном образовании, о присвоении ученой степени, ученого 
звания, заверенные нотариально или кадровыми службами 
по месту работы (службы); 

  документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению; 

  справки о доходах, расходах, об имуществе и обяза-

тельствах имущественного характера претендента, его 
супруга (супруги) и несовершеннолетних детей (с исполь-
зованием СПО «Справки БК»);

  сведения об адресах сайтов и (или) страниц сайтов в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», 
на которых государственные гражданские служащие или 
граждане размещали общедоступную информацию, а также 
данные, позволяющие их идентифицировать (по форме пред-
ставления сведений обращаться в отдел государственной 
службы и кадров Верховного суда);

  копию страхового свидетельства обязательного пенсион-
ного страхования; 

  копию свидетельства  о постановке физического лица на 
учет в налоговом органе по месту жительства на территории 
Российской Федерации;

  копию полиса обязательного медицинского страхования;
  справку о наличии (отсутствии) судимости и (или) факта 

уголовного преследования либо о прекращении уголовного 
преследования, выданную в порядке и по форме, которые 
устанавливаются федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по выработке и реали-
зации государственной политики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере внутренних дел.

  копию военного билета.
 Документы принимаются по адресу: 362040, г. Владикав-

каз, пр. Мира, 1, Верховный суд РСО–А, отдел государствен-
ной службы и кадров, с понедельника по пятницу, с 10 до 17 
часов, тел. 53-83-31.

Последний день приема документов – 22 апреля  2024 года. 
ПРИМЕЧАНИЕ: несвоевременное представление до-

кументов, представление их не в полном объеме или с на-
рушением правил оформления без уважительной причины 
являются основанием для отказа гражданину в их приеме.   

Более полная информация о Верховном Суде Республики 
Северная Осетия – Алания на сайте http://vs.wlk.sudrf.ru.

СООБЩЕНИЕ
о проведении общего собрания акционеров 

АО «Владикавказский завод  «Электроконтактор»
АО «ВЛАДИКАВКАЗСКИЙ ЗАВОД  «ЭЛЕКТРОКОНТАКТОР»
(место нахождения: Россия, РСО–А, г. Владикавказ, ул. Кабардинская, 

8, ОГРН 1021500574336), настоящим сообщает о проведении годового 
общего собрания акционеров, которое состоится 27.04.2024 г.
Форма проведения общего собрания акционеров – Заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования – 27.04.2024 г.
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные 

бюллетени: 362003, Россия, РСО–А, г. Владикавказ, ул. Кабардинская, 8, 
АО «Электроконтактор».
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 

на участие в общем собрании акционеров – 04.04.2024 г.
Дата составления протокола заседания Совета директоров, на котором 

принято решение о проведении общего собрания акционеров – 14.03.2024 г.
Категория (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по 

всем вопросам повестки дня общего собрания акционеров – акции обык-
новенные именные бездокументарные (государственный регистрационный 
номер 1-03-31899-Е).

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Утверждение годового отчета общества за 2023 г.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 

отчета о прибылях и убытках, распределения прибыли (в том числе вы-
платы – объявление дивидендов) и убытков общества по результатам 
2023 финансового года.

3. Избрание членов Совета директоров общества.
4. Избрание ревизора общества.
Акционеры имеют возможность ознакомиться с проектами документов и 

материалами по повестке дня годового общего собрания в администрации 
общества с 1.04.2024 г. по 26.04.2024 г. в рабочие дни, с 9 до 16 часов по 
адресу: РСО–А, г. Владикавказ, ул. Кабардинская, 8.

Совет директоров АО «Владикавказский завод  «Электроконтактор».

КОНКУРС  Ассоциация 
союзов писателей и 
издателей России (АСПИР) 
поддержит литературно-
просветительские проекты
в регионах

ПРЕДСТАВЛЯЙТЕ 
ИДЕИ: НОВЫЕ

И ОРИГИНАЛЬНЫЕ 
 Ассоциация союзов писателей 
и издателей России объявляет о 
старте конкурса региональных 
литературных инициатив «Своя 
идея». Конкурс проводится при 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив.

Пресс-служба Комитета по делам печати
и массовых коммуникаций РСО–А

Задачи проекта «Своя идея» – содействовать 
формированию единого общероссийского литера-
турного пространства, поддержать энтузиастов и 
организаторов культурных процессов в регионах, 
повысить уровень литературного образования, 
привлечь читателей, деятелей культуры, студентов 
профильных вузов, педагогов и школьников к орга-
низации литературной жизни на местах.

В отборочном туре участники от 18 до 40 лет 
должны представить проектные инициативы в 
литературной и издательской сферах. Экспертное 
жюри оценит оригинальность идеи и возможные 
варианты ее воплощения. 

Работы принимаются до 19 апреля 2024 года. 

Не позднее 29 апреля жюри назовет десятку 
победителей. Они станут участниками основного 
этапа конкурса, который будет проходить с 16 по 18 
мая в Таганроге. Их ждут занятия с представителя-
ми крупнейших литературных институций России. 

А в декабре 2024 года 35 финалистов со всей 
страны отправятся в Москву на Итоговую проект-
ную мастерскую. 

Узнать условия конкурса и подать заявку можно 
на сайте АСПИР: https://aspi-russia.ru/contests/
svoya-idea-taganrog/

ВЫСТУПИЛИ
«НА ХАРАКТЕРЕ»

В городе Люберцы Московской области 29-31 
марта состоялись Всероссийские соревнования по 
масс-рестлингу среди мужчин и женщин памяти 
олимпийского чемпиона в Мюнхене, серебряного 
призера Олимпийских игр 1976 года в Монреале, 
чемпиона мира и Европы, шестикратного чемпиона 
СССР, одного из лучших мировых борцов первой 
половины 1970-х годов Романа ДМИТРИЕВА. 

Залина ГУБУРОВА

В соревновани-
ях приняли уча-
стие порядка 100 
спортсменов из 
22 регионов Рос-
сии. Спортсмены 
из Северной Осе-
тии завоевали на 
турнире 4 меда-
ли – 1 золотую, 1 
серебряную и 2 
бронзовые. Ило-
на Шапка заняла 
1 место в весовой 
категории до 75 
кг. Серебро у Хаз-
би Зозирова (до 
105 кг). Бронзовы-
ми медалистами 
стали Азамат Ти-
билов (до 75 кг) и Зита Кадзова (до 85 кг).

«Наши ребята, действительно, хорошо выступили, как говорит-
ся, «на характере». Высокая конкуренция, сильные спортсмены 
из Якутии, Калужской области и Чувашии. Но наши ребята были 
на высоте, выступали на уровне. Дружелюбный настрой был у 
всех! Сейчас готовимся к чемпионату России, который пройдет с 
12 по 14 апреля в Санкт-Петербурге», – рассказала «СО» Илона 
Шапка.

ЗНАЙ НАШИХ!
Хоккеист молодежной 
хоккейной команды «Динамо» 
(Москва) Арсен Таймазов 
может стать первым осетином 
в НХЛ.

З. СЛАВИНА 

Осетинский спортсмен получил 221-й номер в седьмом раунде 
предстоящего драфта. Об этом в своем телеграм-канале сообщил 
журналист Батраз Тигиев.

«18-летний защитник молодежного «Динамо» в текущем сезоне 
провел за МХК «Динамо» 40 матчей, в которых набрал 14 очков 
(1+13) с коэффициентом полезности +18, что является четвертым 
показателем в команде», – написал Тигиев.

Стоит отметить, что драфт НХЛ-2024 состоится 28-29 июня в 
Лас-Вегасе. 

КРИМИНАЛ  Жители 
Владикавказа решили 
стать инвесторами, хорошо 
заработать и – попались
в сети интернет-мошенников 

ОСТОРОЖНО,
ЛЖЕБРОКЕРЫ!

В полицию г. Владикавказа с 
заявлением обратились трое местных 
жителей. Под предлогом финансовых 
вложений в акции крупных компаний 
мошенники обманули заявителей 
в общей сложности на сумму около 
миллиона рублей.
Пресс-служба МВД по РСО–А 

Установлено, что в поисках дополнительного 
заработка потерпевшие оставили свои данные 
на инвестиционной платформе, рекламу которой 
увидели в сети Интернет. Через некоторое время 
с ними связались брокеры, пообещали пенсио-
нерам высокий заработок на инвестировании и 
сопровождении сделок клиента.

Для начала от каждого требовалось внести 
незначительные суммы, которые должны были 
поступить на их виртуальные счета. Не разо-
бравшись толком в системе заработка, «инвесто-
ры» решили полностью довериться звонившим 
брокерам.

Так, последовав рекомендациям, 65-лет-
няя жительница Владикавказа, неоднократно 
пополняла свой счет, вложив свыше 500 000 
рублей. Однако, как только захотела вывести 
сумму заработка, «брокер» перестал выходить 
на связь. Тогда за помощью женщина обратилась 
в полицию.

Той же схеме последовали и двое других за-
явителей, потеряв свои денежные вложения.

По данным фактам возбуждены уголовные 
дела по ст. 159 УК РФ «Мошенничество».

МВД по РСО–А рекомендует гражданам быть 
бдительными и не попадаться на уловки мошен-
ников! 

Для того, чтобы не потерять свои деньги, при 
выборе брокерской компании необходимо обра-
щать внимание на следующие признаки, которые 
характеризуют компанию-мошенника: 

– обещание баснословной прибыли от вложен-
ных денежных средств в короткие сроки; 

– гарантия высоких процентов новичкам-трей-
дерам.

Перед тем как доверить свой капитал, вни-
мательно изучите не только интернет-ресурсы, 
но и официальную информацию о брокере и его 
регламент.

Помните, что инвестирование, предлагаемое 
на условиях брокерской компании, всегда явля-
ется высоко рискованным даже при наличии ее 
безупречной репутации. Не дайте преступникам 
лишить вас финансового благополучия.
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